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M. C. 

SEVILLA 

El presidente de Vocento, Ignacio 
Ybarra, presentó ayer al presidente 
de la Junta de Andalucía en el Foro 
ABC de Sevilla, y resaltó que «en un 
clima creciente de división, Juanma 
Moreno ha conseguido vencer sin 
tener que depender de nadie ni a su 
izquierda ni a su derecha». Ybarra 
calificó como un «hito histórico» la 
primera mayoría absoluta del PP, lo-
grada por Moreno en las elecciones 
andaluzas del pasado 19 de junio, y 
resaltó el acierto de las primeras me-
didas adoptadas por el Gobierno an-
daluz, aunque agregó que «aún hay 
muchas cosas por hacer y también 
muchas por corregir». 

Ybarra explicó que «son muchos 
los análisis que se han hecho para 

explicar el vuelco político» en An-
dalucía, y aventuró tres hipótesis: 
«unos dicen que ha basado su as-
censo político en la moderación, una 
virtud siempre necesaria, pero es-
pecialmente en estos tiempos de tan-
ta crispación y polarización ideoló-
gica», señaló. La segunda teoría que 
resaltó el presidente de Vocento sos-
tiene que «el hombre que llegó a la 
dirección del PP en Andalucía de 
forma sorpresiva desde la Secreta-
ría de Estado de Servicios Sociales 
e Igualdad del primer Gobierno de 
Mariano Rajoy, ha convencido a los 
andaluces porque les ha demostra-
do que el cambio era posible sin po-
ner en peligro los logros anteriores». 
Y por último apuntó que «hay tam-
bién quienes creen que la mayoría 
absoluta se debe a la capacidad que 
ha tenido el presidente para catali-
zar el cansancio que los andaluces 
tenían con el gobierno anterior». 

Ybarra resumió que «en un clima 
creciente de división, Juanma Mo-
reno ha conseguido vencer sin te-
ner que depender de nadie ni a su 
izquierda ni a su derecha», y resal-
tó las «inmensas posibilidades de 
desarrollo» de Andalucía. En este 
sentido, repasó el impacto de las me-
didas puestas en marcha por el Go-
bierno de Moreno desde las pasadas 
elecciones autonómicas en la que 
logró mayoría absoluta.

«La moderación 
siempre es necesaria, y 
más en tiempos de 
crispación»

∑ Ybarra elogia el éxito 
de Juanma Moreno y 
destaca el potencial 
de Andalucía

Ignacio Ybarra  // RAÚL DOBLADO

IGNACIO YBARRA  Presidente de Vocento

Independencia 

«Juanma Moreno ha 
conseguido vencer sin 
depender de nadie, ni a 
izquierda ni a derecha»
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Juan Parejo

Ni un paso atrás. La Semana
Santa de 2023 contará con las
mismas medidas de seguridad
de años anteriores para garanti-
zar el buen discurrir de las pro-
cesiones. Además, como nove-
dad, para evitar las lamentables
situaciones que se dieron duran-
te la pasada Madrugada se van a
instalar urinarios públicos en el
entorno de la carrera oficial y se
instalarán puntos de avitualla-
miento de agua por parte de
Emasesa. Así se quiere dar res-
puesta al cierre de los locales de
hostelería. El Cecop mantuvo
ayer la primera reunión de cara
a las organización de la Semana
Santa en la que se puso de mani-
fiesto que la celebración del
Santo Entierro Grande y la re-
modelación de la mayoría de las
jornadas requerirán más aten-
ción de la habitual.

El delegado de Gobernación,
Fiestas Mayores y Área Metropo-
litana, Juan Carlos Cabrera, jun-
to al presidente del Consejo de
Cofradías de Sevilla, Francisco
Vélez, presidió esta reunión téc-
nica que contó también con la
presencia de representantes de
los empresarios de la ciudad. La
principal conclusión es que la
próxima Semana Santa contará
con los aforos, la presencia de
drones, el control de la masa me-
diante cámaras inteligentes, el
alumbrado de última generación
o la llamada ley seca durante la
Madrugada. Medidas todas que
cuentan con el aval de las cofra-
días y que se han mostrado efi-
cientes en los últimos años para
garantizar la seguridad de las
procesiones y del público.

Juan Carlos Cabrera destacó
la colaboración entre las distin-
tas administraciones para plani-
ficar y poner en marcha un dis-
positivo especial que este año re-
querirá una importante coordi-
nación entre todos los servicios
que lo integran debido a la cele-
bración del Santo Entierro Gran-
de: “Se trata de un evento que
atraerá a mucho público de fue-
ra Sevilla y que, además, impli-
cará la cobertura de las 15 pro-
cesiones de todos los pasos que
forman parte del Santo Entierro
más las otras cuatro hermanda-
des que salen, como es habitual,
el Sábado Santo”.

Cabrera también abundó que
“este dispositivo prestará especial
atención a la Semana Santa debi-
do a la modificación de los recorri-
dos y horarios de algunas herman-
dades, así como a la alteración del
orden de la nómina del día en de-
terminadas jornadas, lo que nos
obligará a realizar un análisis ex-
haustivo de todos estos cambios”.

Por su parte, el presidente del
Consejo, Francisco Vélez, subra-
yó que el dispositivo se enfrenta
este año “al reto de la celebración
del Santo Entierro Grande”. Vé-
lez recordó también medidas que
el Consejo ha adoptado para el
buen desarrollo de la Semana
Santa. Es el caso de la revisión de
los horarios y recorridos de todas

las hermandades o la reducción
de más de 1.100 sillas en la calle
Sierpes debido a la falta de segu-
ridad que esta zona de la carrera
oficial presentaba en algunos tra-
mos de esta vía.

Respecto a las novedades con
las que el dispositivo contará es-
te año, en el transcurso de la re-
unión se abordaron medidas co-

mo el incremento de aseos pú-
blicos en el entorno de la carrera
oficial con un refuerzo especial
durante la Madrugada con el ob-
jetivo de paliar el cierre de la
hostelería y también el Sábado
Santo, debido a la afluencia de
público que se espera con moti-
vo de la celebración del Santo
Entierro Grande. Otra de las
nuevas medidas que se trataron
fue la instalación por parte de
Emasesa de puntos de avitualla-
miento de agua destinados al
público durante la Madrugada,
también con el objetivo de paliar
el cierre de la hostelería por mo-
tivos de seguridad.

Según abundó el Ayuntamien-
to cabe destacar la colaboración
permanente con la Confedera-
ción de Empresarios de Sevilla,
cuyos representantes también
asistieron a esta primera reu-
nión, para la adopción de medi-
das encaminadas a garantizar la
seguridad y mejorar la convi-
vencia con los vecinos tanto en
la Semana Santa como en la Fe-
ria de Abril.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Un grupo de Policías ante el paso de la Virgen de la Esperanza por la Cuesta del Rosario.

COFRADÍAS | EL DISEÑO DEL DISPOSITIVO

●El Cecop celebra su primera reunión y subraya que semantendrán
lasmismasmedidas de seguridad que han funcionado en los últimos
años●La remodelación de las jornadas requerirá lamáxima atención

SEMANASANTA2023

Más aseos en las calles,
puntos de agua y el reto
del Santo Entierro Grande
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GONZALO D. VELARDE 

MADRID 

E
l objetivo marcado por el Go-

bierno de acelerar las subidas 

del Salario Mínimo Interpro-

fesional (SMI) para llegar al 

60% del sueldo medio en España con-

lleva tanto la mejora de las condicio-

nes remunerativas de los dos millones 

de empleados en el rango salarial más 

bajo permitido por ley como un incre-

mento de los costes laborales para los 

empleadores, que se ven obligados a 

satisfacer mayores cotizaciones a la 

Seguridad Social al margen de la nó-

mina.  

Concretamente, las compañías, au-

tónomos, y también hogares con em-

pleados a su cargo, afrontarán un au-

mento de costes directo de 1.547 eu-

ros al año por trabajador que esté 

percibiendo el SMI, entre sueldo y co-

tizaciones sociales. Fuentes empresa-

riales recuerdan que la subida del sa-

lario mínimo que viene realizando el 

Gobierno implica un incremento de 

las bases mínimas de cotización y de 

las cargas empresariales asociadas a 

ellas, y denuncian que estas han au-

mentado un 47% en el último lustro.  

De esos 1.547 euros de más que de-

berán de afrontar los empleadores por 

cada trabajador a su cargo que cobre 

el sueldo mínimo, la mayor parte pro-

cede del aumento de la remuneración, 

unos 1.120 euros más al año –el SMI 

pasa de los 14.000 euros anuales a 
15.120 euros– mientras que los 427 eu-

ros restantes corresponden a las coti-

zaciones empresariales a satisfacer 

por cada empleado –estas pasan de 

4.396 euros a 4.823 euros anuales–.  

En síntesis, la subida del 8% hasta 

los 1.080 euros mensuales del salario 

mínimo implica para el empleador un 
aumento en paralelo de los pagos a 

realizar entre, trabajador y Adminis-

tración, del mismo nivel. 

Y este incremento de costes labo-

rales es solo el correspondiente a los 

dos millones de asalariados con SMI. 

Cabe recordar que los empleadores 

afrontan aumentos de costes por el 

lado de las bases máximas de cotiza-

ción, que han crecido en 2023 un 8,6% 

hasta los 54.000 euros anuales.  

En este punto, los empresarios y au-

tónomos, principales empleadores de 

nuestro país, reaccionaron con con-

tundencia tras conocerse el pacto al-

canzado entre el Gobierno y los sindi-

catos, precisamente por haber relega-

do a la patronal en las negociaciones 

pese a la oferta realizada por CEOE de 

un incremento que rondase el 4%. Fi-

nalmente será el doble.  

«Va a perjudicar la viabilidad de las 

actividades de los autónomos y las pe-

queñas empresas», señalaba el presi-

dente de ATA, Lorenzo Amor, tras anun-

ciarles el pacto para la nueva subida 

del SMI lamentando que no se hubiera 

valorado la propuesta «sensata» del 

4% realizada por la patronal y que, en 

su opinión, aseguraba el poder adqui-

sitivo de los trabajadores frente a la in-

flación y garantizaba la viabilidad de 

las empresas. 

Riesgos para la contratación 
En este punto, el representante de los 
autónomos apunta al impacto sobre 

la creación de empleo, que precisa-

mente ha sido objeto de debate ante 

esta última subida. Desde la compa-

ñía de recursos humanos Randstad 

advierten de los peligros que tiene para 

Los empleadores pagarán 
1.547 euros más al año por 
cada trabajador con el SMI
∑ El Gobierno cree que empresas, 

autónomos y familias podrán afrontar 
el aumento de los costes laborales sin 
dañar el empleo y el crecimiento 
económico pese a la desaceleración

la contratación el hecho de que se abor-

de esta medida sin consenso con los 

agentes sociales. «Es recomendable 

que toda subida del salario mínimo 

cuente siempre con el consenso de las 

partes que participan en el diálogo so-

cial, es decir, Gobierno, sindicatos y 

patronal. No realizarlo bajo esta pre-

misa puede llevar a desequilibrios en 

el mercado de trabajo y afectar de for-
ma significativa tanto a las familias 

como a las empresas», advierten. En 

esta línea los expertos laboralistas se-

ñalan que la clave para reducir los ni-

veles de pobreza laboral «no está tan-

to en incrementar el SMI como en au-

mentar las horas de trabajo, algo no 

se está consiguiendo».  

Y advierten que es necesario tener 

en que en cuenta que, por un lado, el 

bajo crecimiento económico que se 

prevé para 2023 ya tendrá un impac-

to importante en la reducción de la 

contratación, y por otra, la rigidez de 

la reforma laboral está produciendo 

un aumento significativo en la contra-

tación parcial o fija discontinua. 

«Un incremento del SMI sin pru-

dencia ni consenso puede terminar 

condenando al desempleo a los colec-

tivos que en teoría se pretende prote-

ger con esta medida: por ejemplo, el 

de los jóvenes, especialmente los que 

tienen menos formación», concluye el 

análisis preliminar de Randstad, sub-

rayando que es recomendable que en 

nuestro país se establezcan mecanis-
mos para potenciar la cualificación y 

recualificación de habilidades en los 

colectivos vulnerables, y así favorecer 

En euros al año

Coste salarial 

Coste Seguridad Social

Coste laboral anual para el empresario

14.000 15.120

4.386 4.823 

18.396 19.943

Aumento de los costes empresariales con el alza del SMI

Fuente: Elaboración propia ABC

2021 2022

 +1.547Diferencia:

€ al año por trabajador
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su empleabilidad en los sectores que 

están demandando más trabajadores. 

Los expertos de Díaz 
En este punto, cabe recordar que la 

nueva subida nace sin el apoyo de los 

empresarios y con un informe favora-

ble del comité de expertos agrupado 

por la vicepresidenta del Gobierno y 

ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, que 

emitió dictamen hace ahora un mes 

tras haber analizado hasta cuatro tra-

bajos académicos encargados por el 

Gobierno sobre el impacto de la subi-

da sobre el empleo y la desigualdad.  

Aunque sobre este segundo punto 

no hay duda del beneficio en las reva-

lorizaciones del SMI, el primero de los  

estudios capitaneado por la catedráti-

ca de Economía, Sara de la Rica, con-

cluía que la subida del 22,3% efectua-

da en el año 2019 hasta los 900 euros 

se llevó por delante 28.800 puestos de 

trabajo. 

El alza del SMI beneficiará al 13,7% de 

la población ocupada en España  // ABC
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Carro Leopard en Colmenar Viejo (Madrid)  // ABC

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

España enviará a Ucrania al menos 

cinco Leopard 2A4 que tenía almace-

nados desde hace veinte años en el 

cuartel del Ejército de Tierra en Ca-

setas (Zaragoza) tras haber sido sus-

tituidos por una versión más moder-

na. Esos vehículos han sido ya tras-

ladados para su reparación a la fábrica 

que Santa Bárbara Sistemas (SBS) tie-

ne en Alcalá de Guadaíra (Sevilla), se-

gún ha podido saber ABC.  

La ministra de Defensa, Margarita 

Robles, confirmó que la fecha que se 

baraja para entregar los carros de 

combate Leopard a Ucrania será en 

primavera, ya que antes no sería ne-
cesario. De momento, Robles anun-

ció que «hay que aprovechar el tiem-

po para el entrenamiento» de los mi-

litares ucranianos en el manejo de los 

carros Leopard, así como para la pues-

ta a punto de los mismos. 

Especialización 
La fábrica de Santa Bárbara en Alca-

lá de Guadaíra (Sevilla), especializa-

da en carros de combate, hará la pues-

ta a punto de esos cinco carros Leo-

pard 2A4. La empresa, que ya montó 

230 tanques Leopard 2E en sus ins-

talaciones sevillanas, hará una revi-

sión a fondo —llamada de cuarto es-

calón— de los cinco carros que acaba 

de recibir, lo que supondrá una mo-

dernización del vehículo, incluyendo 

la sustitución de los sistemas si fue-

ra necesario y las piezas obsoletas por 

otras nuevas.  

Santa Bárbara Sistemas, filial del 

gigante americano de la industria de 

defensa General Dinamycs, reorgani-

zó sus plantas en España, dedicando 

su factoría de Sevilla a dar soporte a 

todo el ciclo de vida de sus produc-

tos. Aunque hasta ahora se había de-

dicado a los carros de combate, la ar-

tillería ha llegado a esta factoría, que 

lleva tiempo preparándose para dar 

soporte a todo el ciclo de vida del obús 

155/52 y del M-109, los dos productos 

de artillería que figuran en la carte-

ra de trabajo de Santa Bárbara Siste-

mas.  

Mantenimiento 
Con este serán tres los programas de 

mantenimiento que tiene asignados 

la factoría de Alcalá de Guadaíra, ya 

que trabaja además en los vehículos 

de combate Piraña III C de Infantería 

de Marina, y en el ciclo de vida del 

obús 155/52 y del M-109 del Ejército 
de Tierra, los dos productos de arti-

llería que figuran en su cartera de tra-

bajo. España tiene más de un cente-

nar de carros de combate Leopard 

2A4, la mitad de ellos en desuso en 

Zaragoza, habiéndose planteado la 

posibilidad de transformarlos en otro 

tipo de vehículos, un trabajo a los que 

optarían las factorías de Santa Bár-

bara. 

La planta de Alcalá de Guadaíra, 

donde trabajan 233 empleados, ha en-

samblado ya siete carros VCR 8x8 Dra-

gon, que están ahora en fase de prue-

ba antes de ser entregados al Ejérci-

to de Tierra. El resto del pedido de 

348 vehículos de combate 8x8 que le 

realizó el Ejército serán montados en 

la fábrica de Santa Bárbara en la lo-

calidad Trubia (Asturias).

Santa Bárbara reparará 
en Sevilla cinco carros 
Leopard para Ucrania

∑ Defensa traslada a 
Alcalá esos vehículos 
para una revisión tras 
años en desuso
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S. S. SEVILLA  

El presidente andaluz destacó duran-
te su intervención el en Foro de ABC 
el potencial de Sevilla como polo ener-
gético. «Sevilla tiene, a día de hoy, una 
potencia eléctrica renovable instala-
da de más de 2.200 MW, casi la cuarta 
parte del total de la Comunidad autó-
noma», explicó Juanma Moreno. «Ade-
más, están en tramitación proyectos 
para instalar 3.700 MW más en la pro-
vincia, el 31 por ciento de los 12.000 
MW que aspiramos a aumentar en esta 
legislatura en toda Andalucía», agre-
gó. 

Esta inversión convertirá a Sevilla 

en «una de las provincias de España 
que más energía renovable produzca 
en los próximos años», adelantó el pre-
sidente de la Junta. 

En este sentido, Moreno también 
adelantó que desde la Unidad Acele-
radora de Proyectos «estamos agili-
zando la iniciativa de la empresa So-
laner Dos en el Puerto de Sevilla para 
construir una planta de hidrógeno ver-
de con suministro de electricidad 100% 
de origen renovable». 

También trazó buenas expectativas 
para el sector aeronáutico andaluz. 
Según adelantó, el gigante aeronáuti-
co británico BAE System tiene interés 

Sevilla subirá en 3.700 MW su 
producción de energía renovable

INDUSTRIA ENERGÉTICA en crecer en Sevilla. «El próximo 
viernes [por mañana] este líder de 
la industria militar aeroespacial fir-
mará su adhesión a Andalucía Ae-
roespace; me reuní con ellos en Lon-
dres y han abierto sede en Sevilla», 
remarcó. Y en esta línea, «la ubica-
ción de la Agencia Espacial, por la 
que apostamos desde el inicio, vie-
ne a consolidar el gran trabajo de 
este sector durante años».  

La apuesta de la Junta se mate-
rializa a través de la estrategia ae-
roespacial 2021-2027, que prevé una 
inversión de 572 millones de euros 
en colaboración con el propio sec-
tor. «El gasto en I+D en Andalucía 
superó los 1.700 millones de euros 
en 2’021, lo que significa que el 1% 
del PIB y un 15% más que cuando 
llegamos al Gobierno».  

Moreno aseguró que «Sevilla está 
en el camino para lograr una posi-Plantas fotovoltaicas  // VANESSA GÓMEZ
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ción dominante en la industria del 

futuro y nuestra obligación como 

gobierno es propiciar oportunida-

des sumando inversión y voluntad 

política».  
Asimismo. Moreno explicó que la 

creación de empleo «es el gran reto 

de Andalucía. Hablar de empleo es 

hablar de futuro. Durante demasia-

dos años hemos soportado el lastre 

de ser los últimos por políticas erró-

neas y, también, por irregularidades 

que han causado un enorme daño re-

putacional a nuestra comunidad au-

tónoma». 

El presidente andaluz recordó, 

asimismo, que «estamos mejoran-

do y automatizando la gestión de 

ayudas con reformas como la robo-

tización de los procesos adminis-

trativos. Esto nos ha permitido re-

solver en 37 días lo que antes se tar-

daba hasta 10 meses».
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La cortesía diplomática es imperativa, aunque 
este desdén también exhibe la falta de tino  
de nuestro Gobierno a la hora de administrar 
ciertas concesiones con el país vecino 

E
L Rey de Marruecos, Mohamed VI, no recibirá al presi-

dente del Gobierno de España en la Reunión de Alto 

Nivel que ayer comenzó en Rabat y que se prolongará 

durante el día de hoy. A cambio, el monarca marroquí 

ha decidido despachar la visita del presidente Sánchez con una 

llamada telefónica realizada desde su retiro en Gabón. La cum-

bre entre ambos países, anunciada como histórica, arrancó ayer 

con un foro empresarial al que, por motivos personales, tam-

poco asistió Antonio Garamendi, presidente de la CEOE.   

El gesto de Mohamed VI solo puede interpretarse como un 

desaire en términos diplomáticos. En total, serán doce los mi-
nistros españoles que acuden a la cumbre para escenificar la 

necesidad de reimpulsar las relaciones con un país vecino que 

es, además, un aliado prioritario en términos estratégicos. En 

el contexto de una reunión de tanto calado, y con una repre-

sentación de máximo nivel del Ejecutivo español con el presi-

dente Sánchez a la cabeza, la incomparecencia del jefe del Es-

tado marroquí adquiere un significado muy concreto. 

Es la primera vez que el Rey de Marruecos no recibe al jefe 

del Gobierno español y, en esta ocasión, la ausencia cobra una 

especial relevancia por más que desde nuestro Ejecutivo se in-

tente restar importancia al hecho. La cumbre que se celebra en 

Rabat estaba llamada a ser el escenario de normalización de-

finitivo en las relaciones entre ambos países. Sobre todo, des-

pués de que en abril de 2022 se iniciara un proceso de acerca-

miento tras la crisis derivada por el tratamiento de Brahim Gali 

en un hospital de Logroño. La apertura de la aduana de Ceuta 

y la reapertura de Melilla demuestran el cambio de ciclo en el 

marco bilateral. El descenso del flujo migratorio proveniente 

de Marruecos invitaba a confiar en el restablecimiento de una 

buena relación que, sin embargo, parece no estar asegurada. 

La cortesía diplomática es imperativa en cualquier país que 

ejerce de anfitrión. Por este motivo, esta falta de atención su-

pone un agravio a la delegación española. Este desdén exhibe, 

sin embargo, algunas debilidades de nuestro Ejecutivo en la 

gestión de las relaciones con nuestro país vecino y demuestra 

que la colección de concesiones que se han venido sucediendo 

en los últimos meses ha resultado del todo infructuosa. La ima-

gen de éxito que el Gobierno de Sánchez intenta proyectar en 

el contexto internacional contrasta con las tensiones que no 

terminamos de resolver con un aliado tan imprescindible como 

Marruecos.   

Hace apenas unos días, el exministro socialista y eurodipu-
tado Juan Fernando López Aguilar señaló que en ocasiones se 

deben «tragar sapos». Aquel alegato pragmático intentó justi-

ficar la insólita conducta de los representantes del PSOE que 

votaron en contra de la resolución aprobada en el pleno del Par-

lamento Europeo del pasado 19 de enero, una iniciativa en la 

que se instaba a Marruecos a respetar la libertad de expresión 

y a garantizar un proceso justo a los periodistas encarcelados. 

Aquella concesión se sumaba al insólito e inexplicado giro di-

plomático que supuso para el Partido Socialista reconocer la 

autoridad marroquí sobre el Sahara, rompiendo con un com-

promiso tradicional con la autonomía del pueblo saharaui. Es-

tas y otras cesiones desvelan que las arriesgadas posiciones 

adoptadas por nuestro Ejecutivo no han surtido el efecto espe-

rado y se han demostrado poco útiles en la estrategia de nor-

malización de relaciones con el país vecino.

DESPLANTE DE MOHAMED VI
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ABC

Fundación MAS se compromete con la AECC para 
apoyar la investigación y la atención social

La Fundación MAS ha firmado un acuerdo de colaboración con la 
Asociación Española Contra el Cáncer (AECC) en su sede de Marqués de 
Paradas situada en Sevilla. Con el objetivo de apoyar a las personas con 
cáncer, los más de 300.000 clientes de Grupo MAS podrán realizar una 
aportación económica en caja durante la campaña ‘La compra de tu 
vida’, que estará en marcha, del 3 al 12 de febrero. Todos los beneficios de 
esta acción social serán destinados a la AECC para ayudar en su investi-
gación y atención a pacientes. La firma ha estado presidida por Vicente 
Martín González, presidente de Fundación MAS, y Jesús Maza Burgos, 
presidente de la junta provincial de la AECC en Sevilla. Asimismo, han 
asistido al acto, entre otros, Luis Miguel Pons Moriche, director de 
Fundación MAS y Lourdes Caro Calo, subdirectora de la fundación.

El vistazo
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MANUEL CONTRERAS 

SEVILLA 

L
a línea 3 del metro de Sevilla, 
la segunda en la red diseñada 
para la ciudad, comienza a an-
dar catorce años después de 

que se inaugurase la única línea exis-
tente. El presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, afirmó ayer 
en el Foro ABC de Sevilla que estas 
obras comenzarán el próximo lunes 

20 de febrero, apenas tres semanas 
después de la firma del convenio de fi-
nanciación.  

De esta forma, Sevilla volverá a tener 
obras del suburbano casi tres lustros 
después de la inauguración de la línea 
1, en 2009. Se trata del tramo norte de 
la línea 3 del metro de la capital anda-
luza, que va desde Pino Montano hasta 
el Prado de San Sebastián, con un pre-
supuesto de 1.366 millones de euros. 

El Foro ABC de Sevilla, patrocina-

do por la Fundación Unicaja, reunió 
en el espacio de la antigua rotativa del 
periódico a políticos, empresarios y 
representantes de diversos ámbitos 
de la sociedad andaluza, ante quienes 
el presidente andaluz aludió a la reac-
tivación de las obras del metro como 
el mejor ejemplo del compromiso de 
la Junta de Andalucía con Sevilla. 

Balones fuera  

«No podíamos estar de brazos cruza-
dos y que después de casi 14 años se 
siguieran echando balones fuera», jus-
tificó Juanma Moreno, quien lanzó un 
dardo contra la gestión del anterior 
gobierno socialista: «Quiero recordar 
que por el camino se han perdido 17 
millones de euros en proyectos que se 
redactaban, se metían en un cajón y 
se quedaban antiguos». 

«Se preguntarán cómo es posible si 
hace solo una semana que se firmó el 
convenio de financiación», señaló el 

presidente andaluz. «La respuesta es 
que hace un año nos comprometimos 
a tirar para adelante con las obras del 
metro sin esperar al Gobierno de la 
Nación. Y así lo hicimos. Licitamos, 
adjudicamos y contratamos antes de 
tener asegurada la cofinanciación del 
Gobierno de España. Y por eso las 
obras comenzarán en tiempo récord», 
resaltó. 

La decidida apuesta de la Junta por 
el metro sevillano y la rapidez en la 
ejecución de las obras obedece al he-
cho de que el informe mediambiental 
caducaba en marzo. Este hecho obli-
gaba a realizar uno nuevo, lo que hu-
biese demorado al menos un año el co-
mienzo de los trabajos, según fuentes 
de la Consejería de Fomento. 

No es la única noticia relacionada 
con el metro de Sevilla que ha anun-
ciado Juanma Moreno en el Foro de 
ABC de Sevilla. «Terminaremos la ac-
tualización y ampliación del proyec-

La línea 3 del metro empezará a 
ser una realidad en dos semanas
∑ El presidente de la Junta anuncia que 

las obras comenzarán el lunes 20: «No 
podíamos estar de brazos cruzados»   

∑ Recuerda que desde 2009 «se han 
perdido 17 millones en proyectos que 
se redactaban y se metían en un cajón»

Juanma Moreno, durante 

el coloquio con Alberto 

García Reyes  // ROCÍO RUZ

FORO ABC
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Apuesta de la Junta 

Juanma Moreno subrayó 
que «hace un año nos 
comprometimos a tirar 
para adelante sin esperar 
al Gobierno de la nación» 

Respeto a Sevilla 

«Sevilla merece respeto y 
respuestas claras a asuntos 
que llevan demasiado 
tiempo entre la indefinición 
y la decepción» 

Amenaza 

El informe medioambiental 
caducaba en marzo, por lo 
que un nuevo retraso 
administrativo hubiera 
demorado las obras un año

to del tramo Sur de la Línea 3, entre El 

Prado y Bellavista, e iniciaremos la ac-

tualización del proyecto de la línea 2 

entre Sevilla Este y La Cartuja», resal-

tó el presidente andaluz. 

«Sevilla merece respeto y respues-

tas claras a asuntos que llevan dema-

siado tiempo entre la indefinición y 

la decepción, como la conexión al ae-

ropuerto, la ampliación y mejora del 

Cercanías y la SE-40», defendió Mo-

reno en la conferencia que, bajo el tí-

tulo de ‘Andalucía, de la estabilidad al 

liderazgo’, pronunció en el Foro de 

ABC de Sevilla. En este sentido, recor-

dó que ha propuesto la creación de la 

Mesa Institucional de Sevilla, en la que 

el Ayuntamiento, la Junta y el Gobier-

no van a analizar las «singularidades» 

de la capital de Andalucía que «como 

tal debe ser tratada», ha subrayado el 

presidente en su intervención. «Hay 

que creer y pelear por Sevilla. Se echa 

en falta por parte de otras adminis-

traciones. Los gobiernos anteriores 

tiraron la toalla con Sevilla y nosotros 

tiramos para adelante», apostilló Mo-

reno, que ha desgranado las inversio-

nes y proyectos que ha impulsado su 

Gobierno desde 2019 en la provincia 

de Sevilla. 

El anuncio del comienzo de las obras 

del metro fue saludado por el candi-

dato del PP a la Alcaldía de Sevilla, José 

Luis Sanz. «Los sevillanos ya pensa-

ban que el metro era imposible, pues 

las obras de la línea 3 de Metro comen-

zarán el día 20 y será una realidad gra-

cias al presidente de la Junta, gracias 

al PP». El candidato popular sostuvo 

que «Juanma Moreno es el mejor al-

calde que tiene Sevilla ahora mismo» 

y auguró que «voy a aprovechar el im-

pulso político e inversor de Juanma 

Moreno para transformar Sevilla» tras 

las elecciones municipales.
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R. S.

“Las obras de la línea 3 del Metro
de Sevilla comenzarán el 20 de
febrero”. Esta es la fecha exacta
anunciada ayer en la red social
de Twitter por el presidente de la
Junta de Andalucía, Juanma Mo-
reno, sobre el inicio de la cons-
trucción del tramo Norte (Pino
Montano-Prado). Se sabía que

sería febrero, pero no se había es-
pecificado el día del comienzo de
los trabajos. La construcción que
comienza este mes no es la de las
estaciones, sino la del ramal téc-
nico que parte de las futuras co-
cheras: un primer tramo de 650
metros que se completará más
adelante con otros 650 metros
cuando se adjudique el primer
subtramo con las estaciones de
Pino Montano Norte, Pino Mon-
tano y Los Mares. Ese ramal téc-
nico será la primera obra y lo ha-
rán las empresas Lantania S.A. y
DSV Empresa Constructora y Fe-
rroviaria S.L.por 6,39 millones
de euros en 11 meses y medio.

La obra de la línea 3

comienza el 20 de febrero

con el ramal técnico

ElpresidenteMoreno

anuncióayer la fecha

enqueLantaniayDSV

iniciarán laconstrucción
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M. MOGUER 

SEVILLA 

El Gobierno andaluz quiere conectar 

Sevilla y Málaga por un tren de alta ve-

locidad. Así lo indicó ayer el presiden-

te de la Junta, Juanma Moreno, quien 

explicó que su Ejecutivo está dispues-

to a invertir fondos propios para po-

ner esta infraestructura en marcha. 
Moreno, quien señaló que Andalucía 

tiene «un déficit en materia de ferro-

carril», indicó que es necesario, ade-

más de la conexión entre Sevilla y Má-

laga, una red de trenes que conecten 

de forma rápida Almería con Huelva, 

el «oriente y occidente» de la comuni-

dad. De esta forma, amplió, la comu-

nidad ganará en competitividad y en 

cohesión territorial. 

Sobre la conexión entre Sevilla y 

Málaga, Moreno detalló que se trata-

ría de una especie de «puente aéreo» 

como el que conecta Madrid y Barce-

lona. La línea sería directa, sin para-

das y recorrería la distancia entre am-

bas ciudades en solo 50 minutos. 

Para el presidente andaluz, este AVE 

Sevilla-Málaga tendría «enormes be-

neficios» para ambas ciudades. «Es un 

proyecto ambicioso para el que ya es-

tamos trabajando», indicó Moreno. Sin 

embargo, explicó, por ahora el Gobier-

no central no ha mostrado interés en 

ayudar en la financiación de esta in-

fraestructura. 

Moreno confirmó que en lo que pien-

sa es en «un AVE directo Sevilla-Mála-

ga», y aclaró que al respecto «hay ya al-

guna obra iniciada», y «hubo una etapa 

en la que se iniciaron proyectos, y una 

parte de plataforma hecha que se po-

dría utilizar», aunque también recono-

ció que «es una obra cara y compleja». 

En todo caso, el presidente remar-

có que «si Sevilla y Málaga estuvieran 

en torno a 40-50 minutos, el impacto 

económico para ambas ciudades y para 

Andalucía» que esa conexión genera-

ría «sería enorme», porque «la mayor 

circulación interna que se produce en 

Andalucía es entre Sevilla y Málaga», 

y él se declaró «un enamorado de la 
potencialidad que tienen estas dos pro-

vincias».  

Según explican desde la Consejería 

de Fomento, en una primera fase  se 

va a encargar un estudio de demanda 

que actualice los datos reales del po-

sible servicio. Después, se plantean 

analizar las diferentes alternativas de 

trazado de la línea. Una vez definido 

este punto así como su presupuesto y 

viabilidad operativa, el Gobierno an-

daluz quiere abrir una mesa de diálo-

go con el Ejecutivo central para ana-

lizar la financiación de esta infraes-

tructura y su posterior explotación 

comercial. Además, «en paralelo», aña-

den, se analizarían otras vías de finan-

ciación o la opción de recurrir a fon-

dos europeos para su construcción. 

La Junta de Andalucía estudia un 
AVE directo entre Sevilla y Málaga

∑ Este «puente aéreo» 
sería sin paradas y 
tendría una duración 
de unos 50 minutos

Trenes AVE en la estación de Santa Justa  // EFE

El presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, repasó además 
las inversiones que se están 
acometiendo en la capital 
andaluza desde la administra-
ción autonómica y concluyó que 
«nunca desde la Expo 92 el 
Gobierno andaluz había aposta-
do tanto por Sevilla. Nunca se 
había hecho más en menos 
tiempo». «Tras décadas en las 
que la ciudad dejó de ser una 
prioridad en las inversiones, 
hemos rescatado, entre otros 
muchos proyectos, el Estadio de 
la Cartuja, el Hospital Militar, las 
Atarazanas, el Archivo General 
de Andalucía, el tranvía de 

Alcalá de Guadaíra, la Ciudad de 
la Justicia, y la nueva línea del 
Metro», resaltó el presidente 
andaluz. 

«En 2019 todo eso era ruina: 
proyectos que eran necesarios 
para impulsar la ciudad, pero se 
habían abandonado por desidia 
y por no creer en las enormes 
posibilidades de la capital de 
Andalucía», agregó Moreno. «En 
Sevilla, los anteriores gobiernos 
autonómicos tiraron la toalla y 
ahora tiramos para adelante. 
Estamos poniendo las condicio-
nes para impulsar el gran 
proyecto de ciudad que necesita 
Sevilla», subrayó.

«Nunca el Gobierno andaluz había 
apostado tanto por Sevilla desde la Expo»

Proyecto ambicioso 

Para el presidente 
andaluz, este AVE tendría 
«enormes beneficios» 
para ambas ciudades»
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EL AVE
PERJUDICADO

É
RAMOS pocos y parió la abuela de
la Junta. Ahora están hablando
otra vez del AVE directo entre Se-
villa y Málaga. Como en los tiem-

pos de Manolo Chaves y Magdalena Álva-
rez. No lo dudo, sería maravilloso para An-
dalucía, y aligeraría los viajes de Juanma

Moreno. Pero conviene que primero res-
peten a Sevilla en el AVE de Madrid. El
AVE no respeta ni a los que iban a Fitur.
Fue una desconsideración intolerable. A
Fitur viajaron nuestras primeras autorida-
des: el presidente de la Junta, Juanma Mo-
reno; el alcalde, Antonio Muñoz; el presi-
dente de la Diputación, Fernando Rodrí-
guez Villalobos... Pues el AVE se estropeó
ese día. Y no fue el único día. Siempre ha-
brá una catenaria en Toledo para echarle
las culpas. Y al frío, que es muy malo.

El AVE de Sevilla fue el primero de Espa-
ña. No lo perdonan. Todavía dicen algu-
nos que se lo debemos a Felipe González.
Todavía critican que el primer AVE llegó a
Sevilla, con su Expo 92, en vez de a Barce-
lona, con sus Juegos Olímpicos. Y, claro,
pasa lo que pasa. Ya no está Felipe en la
Moncloa, sino Pedro Sánchez, el jefe de
Antonio Muñoz. Después de las elecciones
autonómicas, que ganó Juanma Moreno

por goleada, el AVE de Andalucía se estro-
pea con una singular frecuencia.

El AVE de Sevilla ahora está perjudica-
do. A mí me recordó al oso que se estropeó
en la cabalgata de los Reyes Magos de Cá-
diz en 2022 y dio la vuelta a España. No
entiendo por qué es más viral que se estro-
pee un oso de cabalgata que un tren de al-
ta velocidad. El AVE es más importante y
causa más perjuicios a los usuarios. Y, ade-
más, no es sólo eso. En Madrid-Atocha es-
tán dejando menos tiempo a los pasajeros
para subir al tren de Sevilla. Yo viajé en

uno al que no se pudo acceder hasta un
cuarto de hora antes de la salida, y los via-
jeros se subieron a la carrera.

¿Qué escándalo se hubiera formado en
este país si se estropea un AVE con Pere
Aragonés y Ada Colau entre los pasajeros?
Dirían que Cataluña está maltratada para
las infraestructuras. Aquí nadie protestó.
Aunque se estropee el AVE que va a Sevi-
lla, a Málaga, a Córdoba, a Granada, a An-
dalusian Soul y ya está, porque tampoco
llega a todas las capitales andaluzas. En-
tre Madrid y Barcelona operan los trenes
italianos de Iryo y los franceses de Ouigo.
En Sevilla aún se les espera para la compe-
tencia. Lo mismo pasó con el AVLO de la
alta velocidad barata de Renfe, que fun-
cionó antes con Barcelona.

Después dirán que en Sevilla no hay tú-
neles y demás agravios. Por mucho me-
nos, en Cataluña se quejan todos los días.
No aguantan con esta santa resignación.

Las dos orillas

JOSÉ
JOAQUÍN
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

ElAVE aMálaga aligeraría
los viajes de Juanma. Pero
conviene que primero respeten
aSevilla en el AVEdeMadrid

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 6

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 02/02/2023

 España

 11 099 EUR (12,084 USD)

 483,84 cm² (77,6%)

 3402 EUR (3704 USD) 

ESPACIO | LA INSTITUCIÓN LLEVARÁ A CABO INICIATIVAS CENTRADAS EN CIENCIA, ESPACIO Y DEFENSA

Cristina Cueto

La Agencia Espacial Española co-
locará a Sevilla en el epicentro
de la industria espacial en Espa-
ña. Este es el objetivo principal
de una institución que marcha
contra reloj para cumplir con los
estrictos plazos de Bruselas en
cuanto a su constitución y arran-
que. La principal novedad es que
“la Agencia gestionará un fondo
inicial de 700 millones de euros
en programas relacionados con
el espacio y con defensa”, expli-
có ayer a este periódico Miguel
Belló, el recién nombrado direc-
tor interino de la Agencia y coor-
dinador del Proyecto Estratégico
para la Recuperación y Transfor-
mación Económica (Perte) Ae-
roespacial.

Otra de las grandes noveda-
des que el director señaló es
que la cifra de profesionales
que empezarán a trabajar en el
organismo ha aumentado. Esta-
ba previsto que la fase de arran-
que comenzara con una planti-
lla de 63 trabajadores. Final-

mente serán 75 los profesiona-
les que se instalarán en el Edifi-
cio CREA, sede de la institu-
ción: “La mitad serán funciona-
rios que ya tienen su plaza y que
se trasladarán a Sevilla para
trabajar. Por otro lado, se abri-
rá una convocatoria específica
para cubrir el resto de vacan-
tes”, apostilló Belló.

En este sentido, el director vi-
no ayer a la ciudad hispalense pa-
ra mantener diferentes reunio-
nes técnicas con el Ayuntamien-
to de Sevilla. Uno de los objetivos
ha sido abordar la cesión formal
del edificio, además de tratar di-
ferentes aspectos técnicos como
el propio traslado de los funcio-
narios que conformarán el equi-
po de la Agencia, provenientes de
hasta once ministerios y que se
irán incorporando poco a poco.

“Desde el día que se eligió la
ciudad, no tenemos retrasos y
trabajamos según los plazos pre-
vistos”, recalcó Belló a Diario de

Sevilla. “Tuvimos la primera reu-
nión en diciembre, la segunda
fue en Madrid y esta es la tercera.

Hemos venido con expertos en
telecomunicaciones, en informá-
tica y en económicas para tomar
control del edificio e iniciar un
periodo de transferencia para
que la Agencia esté completa-
mente operativa cuanto antes”,
aseguró el director.

Además, Belló explicó que los
estatutos de constitución de la
Agencia se ratificarán de forma
“inminente”, es decir, la próxima
semana o, como muy tarde, la si-
guiente. De hecho, “ya han sido
firmados por el Consejo de Esta-
do”, confirmó Belló. Por otro la-
do, se prevé que este nuevo orga-
nismo público elabore una pro-
puesta para la futura Ley del Es-
pacio de España.

El Perte Aeroespacial es un
programa que se desarrollará
entre 2021 y 2025 y se articula
alrededor de tres pilares: aero-
náutico, espacial y transversal.
“La Agencia Española es la pie-
za más importante del Perte,
porque tiene una perspectiva
más largoplacista y emblemáti-
ca, siguiendo la estela de las

principales potencias euro-
peas”, remarcó el director.

Estos tres pilares se traducen
en 18 líneas de actuación muy
ambiciosas que tienen una pre-
visión de movilizar 4.833 millo-
nes de euros en los próximos
años, de los cuales prácticamen-
te la mitad provienen de fondos
públicos y el resto de empresas
y organismos privados. La pre-
visión es que la mayoría de los
proyectos se lleven a cabo en
Andalucía o en Madrid.

Belló hizo especial hincapié en
que la Agencia creará un “efecto
multiplicador”, porque diferentes
empresas y startups se instalarán
en Sevilla, creando puestos alre-
dedor de la institución. De hecho,
se estima que, a medio plazo, se
multiplicará por seis la factura-
ción de la industria del espacio en
Andalucía. Esto quiere decir que
pasará de 50 millones de euros a
casi 300 millones. Además, se
prevé que el empleo en el sector
se cuadruplicará, pasando de los
400 puestos actuales a casi 1.600.

La Agencia Espacial también

tendrá una especial influencia en
la agenda de la ciudad hispalen-
se y en las relaciones con los dife-
rentes actores clave de la ciudad.

“Ya estamos pensando en gran-
des eventos en Sevilla”, indicó el
director. Muestra de ello es que la
urbe hispalense celebrará la se-
gunda cumbre espacial entre la
Unión Europea y la Agencia Es-
pacial Europea el próximo 6 de
noviembre, coincidiendo con la
presidencia de España en el Con-
sejo de Europa. Además, Belló re-
calcó que están inmersos “en
conversaciones” para que el Con-
greso Nacional de Espacio, que
tradicionalmente se celebra en
Madrid, se haga en Sevilla du-
rante el próximo otoño.

Por otro lado, la parte formati-
va será una pieza esencial. “La
Universidad de Sevilla tiene una
excelente especialización en ma-
teria aeronáutica gracias a su Fa-
cultad, además de la Formación
Profesional. Esto es fundamen-
tal, porque necesitaremos profe-
sionales que desarrollen todos
los proyectos”, señaló Belló.

La Agencia Espacial arrancará con
un fondo inicial de 700 millones

M. G.

Miguel Belló, director provisional de Agencia Espacial; Antonio Gómez, presidente de Andalucia Aerospace; y Antonio Muñoz, alcalde de Sevilla.

Se prevé una
convocatoria para
cubrir unas 37 plazas
de la fase inicial

●Miguel Belló, coordinador del Perte Aeroespacial, dirigirá provisionalmente el organismo
● Contará con una plantilla de 75 profesionales que se incorporarán poco a poco

La Agencia es
emblemática, porque
sigue la estela de las
potencias europeas”

Miguel Belló
Director provisional de la AE
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S. L. 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla y el Minis-
terio de Ciencia e Innovación mante-
nía ayer reuniones «técnicas» en la sede 
de la Agencia Espacial Española, en el 
Edificio CREA en San Jerónimo, para 
abordar la cesión «formal» del mismo 
y «avanzar» en los aspectos técnicos 
(informáticos, logísticos, operativos y 
de servicios) del traslado de los funcio-
narios de hasta once ministerios que 
conformarán el equipo del organismo 
que dirigirá desde la capital andaluza 
la estrategia espacial del país, tanto a 
nivel industrial como de defensa y re-
laciones con otras agencias. 

En este encuentro, Miguel Belló, co-
ordinador del Proyecto Estratégico 
para la Recuperación y Transforma-
ción Económica (Perte) Aeroespacial, 
anunció que asume la dirección pro-
visional de la Agencia Espacial Espa-
ñola, que tiene oficina ya en el propio 
CREA y que la plantilla, inicialmente 
de 63 personas se amplía a 75 –dando 
cabida a plazas específicamente de Se-
villa–, la cual se irá incorporando de 
manera progresiva, indicaba ayer el 
Consistorio en una nota de prensa. 

El alcalde de Sevilla, Antonio Mu-
ñoz, y el propio Miguel Belló dieron 
cuenta de estas novedades durante la 
Asamblea General de Socios de Anda-
lucía Aerospace. En el acto, se trasla-
dó también a las empresas que desde 
la Agencia en Sevilla se gestionará un 
volumen de inversión inicial en dis-
tintos proyectos de 700 millones, que 
«centralizará todos los proyectos» tan-
to de ciencia como de defensa relacio-
nados con el espacio. 

Asimismo, sobre los estatutos de la 
Agencia, apuntaron que se aprobarán 
de forma «inminente». Con sus inter-
venciones, tanto Antonio Muñoz como 
Miguel Belló quisieron despejar «ante 
los empresarios cualquier duda» al 
respecto de la puesta en marcha de la 
Agencia Espacial Española y que, de 
hecho, «ya está trabajando desde Se-
villa y próximamente se irán configu-
rando los equipos». 

Tras otras potencias  
«El mayor proyecto de la economía se-
villana para los próximos años es ya 
una realidad, estamos trabajando des-
de Sevilla y no existe retraso alguno. 
Es importante que las empresas lo ten-
gáis claro, puesto que aquí se está la-
brando una gran fuente de recursos y 
proyectos con una gran capacidad de 
atracción de inversiones», comentó el 
alcalde. «En 2023, la Agencia estará 

plenamente operativa«, remarcó por 
su parte Migue Belló. 

La Agencia Espacial Española es la 
pieza clave del Perte Aeroespacial apro-
bado por el Ministerio de Ciencia e In-
novación, que prevé movilizar 4.833 mi-
llones de euros en los próximos años, 
de los cuales prácticamente la mitad 
provienen de fondos públicos y el res-
to de empresas y organismos privados. 
La creación de esta agencia es un paso 
con el que España «sigue la estela» de 
las principales potencias europeas en 
el ámbito de la industria aeronáutica, 
señalan desde el Consistorio. 

Según los datos del estudio realiza-
do para la candidatura a través de la 
Universidad Internacional de Anda-
lucía (UNIA), la Agencia tendrá un im-
pacto económico en el primer año de 
360 millones de euros (directo, indi-
recto e inducido) y de ella dependerán 
5.860 empleos a nivel nacional. En el 
medio plazo (2032), el informe de im-
pacto realizado prevé que en Andalu-
cía se multiplique en diez años por seis 
la facturación del sector, pasando de 
60 millones de euros a casi 300 millo-
nes y que el empleo se multiplique por 
cuatro, pasando de casi 400 empleos 
actuales a casi 1.600. El alcalde infor-
mó a las empresas de que desde el 
Ayuntamiento de Sevilla se creará un 
hub o centro espacial que sirva para 
coordinar todas las políticas munici-
pales relativas al sector y, a su vez, sir-
va para impulsar y dinamizar la indus-
tria espacial sevillana. 

El alcalde se compromete 
ante empresarios del sector 
a que la agencia estará 
plenamente operativa a lo 
largo de este año

El Ayuntamiento descarta 
retrasos en la agencia aeroespacial

∑ La plantilla inicial será 
de 75 trabajadores y 
moverá 700 millones 
en inversiones 

El consejero de Universidad, 
Investigación e Innovación, 
José Carlos Gómez Villaman-
dos, ha propuesto que el futuro 
lanzador de pequeños satélites 
que el Gobierno central prevé 
construir en España se 
implante en Andalucía, ya que, 
a su juicio, la comunidad 
«posee las condiciones y las 
características necesarias para 
albergar dicho proyecto».  

Así lo puso de manifiesto 
durante la jornada ‘El Perte 
aeroespacial, oportunidades 
para la industria’, celebrada en 
el marco de la Asamblea 
General de Andalucía Aerospa-
ce, donde se ha formalizado 
también la adhesión de BAE 
Systems a este clúster. 

Gómez Villamandos explicó 
que «Andalucía cuenta con 
suficiente costa y con encla-
ves singulares como el que 
albergará el proyecto CEUS 
para que esta lanzadera opere 
desde aquí». 

El lanzador de 
pequeños satélites, 
para Andalucía

La ministra de Ciencia en el edificio donde se ubicará la agencia  // VANESSA GÓMEZ
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R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla pon-
drá en marcha un hub o centro es-
pacial que sirva para coordinar to-
das las políticas municipales rela-
tivas al sector y, a su vez, sea capaz
de impulsar y dinamizar la indus-
tria espacial sevillana. La premisa
es que se convierta en el soporte
técnico del Foro del Espacio de Se-
villa y de su Comité de Dirección,
dando continuidad a la forma de
trabajar que permitió traer la sede
de la Agencia a Sevilla.

“Este hub nos debe servir de
base para consolidar a Sevilla co-
mo ciudad del espacio y coordi-
nar la labor de todas las adminis-
traciones y el sector privado para
la captación de proyectos”, expli-
có ayer Antonio Muñoz, alcalde
de Sevilla, durante un encuentro
con las empresas del clúster An-
dalucía Aerospace.

Por otro lado, Muñoz manifes-
tó que ya se han iniciado los tra-
bajos para preparar la capitali-
dad europea del espacio asigna-
da a Sevilla para 2024 y se están
cerrando los dos primeros gran-
des eventos del sector espacial
que se van a celebrar en la ciu-
dad acompañando a la designa-
ción de Sevilla como sede de la
Agencia Espacial Española: la
cumbre espacial durante la Pre-
sidencia de España de la Unión
Europea y la Cumbre Iberoame-
ricana del Espacio.

Asimismo, Muñoz destacó que
se presentará un proyecto de in-
cubadora junto con la Junta de
Andalucía a la convocatoria que
la Agencia Espacial Europea
(ESA) y el Centro para el Desa-
rrollo Tecnológico e Industrial

(CDTI) han abierto hasta el día
23 de febrero: “Nuestros equipos
ya están coordinándose y quere-
mos volver a presentar un gran
proyecto que nos permita apos-
tar por la creación de 12 empre-
sas en tres años. Serán empresas
llamadas a ser referentes en la
industria del espacio. El objetivo
es alcanzar un presupuesto de
1,5 millones de euros entre las
partes implicadas en esta in-
fraestructura”, manifestó.

Por último, el alcalde se refirió
a otras iniciativas que puedan
aprovechar al máximo el poten-
cial de la Agencia para la econo-
mía sevillana y andaluza. Por
ejemplo, la elaboración de una
estrategia de divulgación educa-
tiva, que permita potenciar los
canales de asesoramiento e infor-
mación para que, tanto en la For-
mación Profesional, como en las
universidades sevillanas se co-
nozcan los campos de especiali-
zación y las salidas laborales que
se abren con la industria del es-
pacio Sevilla. Además, se dina-
mizará la zona norte de Sevilla
aprovechando la presencia de la
Agencia con el desarrollo de nue-
vas infraestructuras.

Por último, y con el objetivo
de reforzar la marca “Sevilla”
con el nuevo activo del espacio,
se trabajará en diseñar una es-
trategia de captación de inver-
siones junto con el Gobierno de
España y la Junta de Andalucía.
En paralelo, se creará otra línea
estratégica para atraer eventos y
congresos asociados a la indus-
tria aeroespacial. De este modo,
se busca la creación de puestos
de trabajo indirectos en diferen-
tes especializaciones.

El Ayuntamiento creará
un ‘hub’ espacial para
impulsar este sector

M. G.

Antonio Gómez, presidente de Andalucia Aerospace; y Antonio Muñoz, alcalde de Sevilla.

●Muñoz asegura que “el centro permitirá coordinar a las

administraciones y al sector privado para captar proyectos”
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M. MOGUER 

SEVILLA 

El presidente de la Junta, Juanma 

Moreno, abrió ayer la puerta a un 

posible tercer mandado al frente del 

Gobierno andaluz. Así lo indicó en 

su intervención en el Foro ABC. Mo-

reno, que afronta ahora su segunda 

legislatura como presidente anda-

luz, reconoció que puede plantear-

se el volver a presentarse a las elec-

ciones en 2026 pero puntualizó que, 

para ello, «hay al menos tres facto-

res» que tendrán peso en la decisión.  

Así, el primero es su estado de áni-

mo. «Dependerá de si conservo las 

ganas y la pasión», explicó. Moreno 

recordó que la pasada semana reco-

rrió en coche 1.200 kilómetros por 

toda Andalucía y visitó hasta seis pro-

vincias. Y, sin la «ilusión y fuerza» 

necesarias para afrontar algo así, no 

cree que merezca la pena afrontar un 

nuevo mandato.  

A esa cuestión de ánimo se suma 

la opinión de su familia. Moreno, ca-

sado y con tres hijos, quiere escuchar 

lo que le digan en casa antes de to-

mar cualquier decisión. Y, por últi-

mo, explicó, está la voluntad de los 

andaluces que, por mucho que él qui-

siera repetir como presidente de la 

Junta, tienen que votarle para que re-

valide su cargo.  

En todo caso, advirtió, su conti-

nuidad no es un «melón» que vaya a 

abrir ahora mismo. Por respeto a su 

partido, al que no quiere comprome-

ter, a su Gobierno y «al futuro de los 

andaluces», indicó, es un debate en 

el que no quiere ahondar hasta 2026, 

cuando está previsto que se convo-

quen las próximas elecciones anda-

luzas.  

«Viejo y cansado» 
A esos factores se unen, también, el 

que puede que en ese año electoral 

el presidente andaluz se encuentre 

«viejo y cansado», bromeó. O que «los 

míos me digan que me vaya», añadió. 

Escenarios, en todo caso, de los que 

prefiere no hablar por ahora.  

En todo caso, repita o no como 

candidato a la Presidencia de la Jun-

ta en 2026, Moreno descartó ayer que 

tenga ninguna ambición en la polí-

tica nacional. De hecho, subrayó, su 

compromiso con Andalucía es in-

quebrantable. «No tengo ninguna 

ambición nacional, ninguna», abun-

dó Moreno, quien alabó además la 

figura del presidente nacional de su 

partido, Alberto Núñez Feijóo. De él 

señaló que este mismo año «será pre-

sidente del Gobierno. «Estoy conven-

cido», remató.

Moreno abre la puerta 
a un tercer mandato 
«si acompañan la 
fuerza y la ilusión»

∑ El presidente andaluz 
descarta cualquier 
aspiración nacional y 
alaba a Núñez Feijóo

La Mesa del Parlamento de Andalucía en una sesión  // J.M. SERRANO

Futuro electoral 

«Feijóo será presidente 
del Gobierno este mismo 
año, estoy convencido», 
indicó ayer Moreno
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M. C. 

SEVILLA 

El presidente de Vocento, Ignacio 
Ybarra, presentó ayer al presidente 
de la Junta de Andalucía en el Foro 
ABC de Sevilla, y resaltó que «en un 
clima creciente de división, Juanma 
Moreno ha conseguido vencer sin 
tener que depender de nadie ni a su 
izquierda ni a su derecha». Ybarra 
calificó como un «hito histórico» la 
primera mayoría absoluta del PP, lo-
grada por Moreno en las elecciones 
andaluzas del pasado 19 de junio, y 
resaltó el acierto de las primeras me-
didas adoptadas por el Gobierno an-
daluz, aunque agregó que «aún hay 
muchas cosas por hacer y también 
muchas por corregir». 

Ybarra explicó que «son muchos 
los análisis que se han hecho para 

explicar el vuelco político» en An-
dalucía, y aventuró tres hipótesis: 
«unos dicen que ha basado su as-
censo político en la moderación, una 
virtud siempre necesaria, pero es-
pecialmente en estos tiempos de tan-
ta crispación y polarización ideoló-
gica», señaló. La segunda teoría que 
resaltó el presidente de Vocento sos-
tiene que «el hombre que llegó a la 
dirección del PP en Andalucía de 
forma sorpresiva desde la Secreta-
ría de Estado de Servicios Sociales 
e Igualdad del primer Gobierno de 
Mariano Rajoy, ha convencido a los 
andaluces porque les ha demostra-
do que el cambio era posible sin po-
ner en peligro los logros anteriores». 
Y por último apuntó que «hay tam-
bién quienes creen que la mayoría 
absoluta se debe a la capacidad que 
ha tenido el presidente para catali-
zar el cansancio que los andaluces 
tenían con el gobierno anterior». 

Ybarra resumió que «en un clima 
creciente de división, Juanma Mo-
reno ha conseguido vencer sin te-
ner que depender de nadie ni a su 
izquierda ni a su derecha», y resal-
tó las «inmensas posibilidades de 
desarrollo» de Andalucía. En este 
sentido, repasó el impacto de las me-
didas puestas en marcha por el Go-
bierno de Moreno desde las pasadas 
elecciones autonómicas en la que 
logró mayoría absoluta.

«La moderación 
siempre es necesaria, y 
más en tiempos de 
crispación»

∑ Ybarra elogia el éxito 
de Juanma Moreno y 
destaca el potencial 
de Andalucía

Ignacio Ybarra, durante su intervención ayer en ABC  // RAÚL DOBLADO

IGNACIO YBARRA  Presidente de Vocento

Independencia 

«Juanma Moreno ha 
conseguido vencer sin 
depender de nadie, ni a 
izquierda ni a derecha»
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El presidente del Gobierno andaluz, Juanma Moreno, saluda, ayer, al candidato del PP a  

JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

Tanto en su discurso como en las res-

puestas durante el coloquio con el di-

rector de ABC de Sevilla, Alberto Gar-

cía Reyes, el presidente de la Junta de 

Andalucía, Juanma Moreno, tuvo gui-

ños hacia su candidato a la Alcaldía 

de la capital andaluza, José Luis Sanz, 

al que vio como «un gran aliado» si 

consigue ser alcalde para sacar ade-

lante los proyectos «enconados» que 

tiene la ciudad. 

De hecho, las primeras palabras del 

discurso, en el momento de los saludos, 

fueron para José Luis Sanz, sobre cuyo 
proyecto de ciudad dijo Juanma More-

no que es «ilusionante y ambicioso». 

«Hemos compartido muchas horas 

hablando de Sevilla y les aseguro que 

tiene en la cabeza un modelo de trans-

formación de la ciudad a la altura de 

las grandes capitales de Europa», ex-

puso Juanma Moreno a la numerosa 

representación de la sociedad políti-

ca, civil y empresarial de la ciudad que 

se dio ayer en la Casa de ABC. Sobre 

José Luis Sanz, Moreno añadió que tie-

ne «fuerza, compromiso, coraje y ex-

periencia en gestión para ejecutar su 

proyecto. 

Moreno afirmó que, lejos de sentir 

celos o incomodidad si el alcalde de la 

capital es de su propio partido, si José 

Luis Sanz alcanza la Alcaldía de la ciu-

dad hispalense será «un gran aliado» 

para sacar adelante los proyectos «en-

Sanz «será un gran 
aliado» para sacar 
adelante los proyectos 
«enconados» 

∑ Moreno pondrá «todo 
su empeño» en que el 
candidato del PP a la 
Alcaldía de Sevilla 
gane las municipales
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  la Alcaldía, José Luis Sanz  // ABC

conados» de Sevilla. Por último, el lí-

der del PP-A aseguró que pondrá «todo 

su empeño» en que Sanz sea alcalde 

de Sevilla. «Creo que puede gestionar 

la ciudad de manera distinta. Es un 

buen gestor que conoce Sevilla», sub-

rayó Juanma Moreno. 

Ganar poder municipal 
Eso sí, Juanma Moreno precisó que las 

elecciones municipales de mayo son 

distintas a las autonómicas de junio, 

donde él consiguió la mayoría absolu-

ta. «Aquellos alcaldes que han hecho 

las cosas razonablemente bien tienen 

marca propia, sean socialistas, popu-

lares o de Podemos, y la posibilidad 
de repetir es inmensa», analizó el pre-

sidente, que es consciente de que con 

los resultados que obtuvo el PP las pa-

sadas autonómicas, el próximo mayo, 

gobernarían todas las alcaldías de ca-

pitales y diputaciones. Pero sabe que 

es «prácticamente inviable». Sin em-

bargo, reconoció que las encuestas y 

la calle reflejan que el PP tiene opcio-

nes «claras» de gobernar en las ocho 

capitales y conquistar nuevas diputa-

ciones, el reto que sea marca el Parti-

do Popular en Andalucía, ganar poder 

municipal y equilibrar la balanza fren-

te al PSOE. Y lanzó un último mensa-

jes: si el alcalde es del mismo partido 

que el presidente de la Junta habrá 

«más complicidad y llegaremos más 

lejos». 

Respuesta de Sanz 
Por su parte, José Luis Sanz expuso 

que «voy a aprovechar el impulso po-
lítico e inversor de Juanma Moreno 

para transformar Sevilla», quien, al 

mismo tiempo señaló que «Moreno es 

el mejor alcalde que tiene Sevilla aho-

ra mismo. En los últimos 30 años los 

tres hitos inversores en Sevilla son la 

Expo 92, el Airbus y el impulso políti-

co de Juanma Moreno». 

Sanz señaló que «los sevillanos ya 

pensaban que el metro era imposible, 

pues las obras de la línea 3 de Metro 

comenzarán el día 20 y será una rea-

lidad gracias al presidente de la Junta 

de Andalucía, gracias al PP». 

Del mismo modo, el candidato del 

PP a la Alcaldía de Sevilla destacó que 

«a Sevilla el cambio político que Juan-

ma Moreno ha implantado en Anda-

lucía le ha venido muy bien. Sevilla se 

ha beneficiado mucho de esa revolu-

ción de promesas cumplidas».

Moreno sobre Sanz 

«Tiene en la cabeza un 
modelo de transformación 
de la ciudad a la altura de 
las grandes capitales de 
Europa» 

Sanz sobre Moreno 

«El presidente de la Junta 
es el mejor alcalde que 
tiene Sevilla ahora mismo»
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S. L. SEVILLA  

Metro de Sevilla restringe desde ayer 
el acceso de patinetes eléctricos en 
las franjas de hora punta de los días 
laborables, así como en servicios es-
peciales o en momentos de alta ocu-
pación de las unidades. 

Para fomentar el acceso a las es-
taciones con estos vehículos y su es-
tacionamiento seguro, el suburbano 
está instalando nuevos aparcamien-
tos específicos para patinetes con 
punto para recarga eléctrica en cin-
co estaciones más, que están opera-
tivas desde este mismo miércoles, tal 
como anunciaba la Junta días atrás 
en una nota de prensa. Se ampliará 
de hecho la oferta actual de 50 pla-
zas hasta llegar a 100. 

La restricción de acceso con pati-
nete al tren en horas punta es «simi-
lar» a la ya existente para el acceso 
con bicicletas, vigente para el perio-
do entre el 1 de septiembre y hasta el 
30 de junio. En este periodo, los usua-
rios no pueden transportar sus bici-
cletas o patinetes en el interior del 
tren desde las 7,30 horas a 9,30, de 
13,30 a 15,30 y de 18,30 a 20,30 horas 
durante los días laborables. 

«Elevada afluencia» 

Éstas son las franjas horarias en las 
que se registra una «elevada afluen-
cia». Sí pueden entrar en el metro en 
el resto de horario de servicio en jor-
nada laboral. En verano, desde el 1 de 
julio hasta el 31 de agosto, no existen 
restricciones para el acceso a los tre-
nes con bicicletas y patinetes, al igual 
que sucede en los sábados, domin-
gos y festivos del conjunto del año, 
recordaba la Junta. 

«Con esta medida se pretende ga-
rantizar el más óptimo confort entre 
los usuarios que ocupan plaza de 
asiento o de pie en las franjas hora-
rias de alta ocupación de los trenes. 
Pero, a su vez, se va a seguir poten-
ciando la combinación intermodal 
entre estos vehículos de movilidad 
personal y el ferrocarril metropoli-
tano», apostillaba la Administración 
andaluza. 

Por esta razón, el suburbano con-
tinúa instalando estacionamientos 
para patinetes en el interior de las es-
taciones con puntos de recarga. Así, 
a los ya existentes en las estaciones 
de Cavaleri, San Juan Bajo, Parque 
de los Príncipes, Pablo de Olavide y 
Europa, se suman nuevos estaciona-
mientos en el parking de la estación 
de Ciudad Expo, en San Juan Alto, Co-
cheras, Condequinto y Montequin-
to, que estarán operativos el 1 de fe-
brero. Con este despliegue el metro-
politano amplía la oferta actual de 
50 plazas hasta las 100 plazas.

Restringido desde 
ayer el acceso de 
patinetes al metro 
en hora punta los 
días laborables

NUEVA NORMATIVA
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A. R. VEGA/ M. MOGUER 

SEVILLA 

El presidente de la Junta de Andalu-
cía, Juanma Moreno, aportó ayer al-
gunas pistas sobre la sustituta de Ma-
rifrán Carazo como consejera de Fo-
mento, Articulación del Territorio y 
Vivienda de la Junta de Andalucía, que 
cesará para ser la candidata a la Al-
caldía de Granada por el PP en las elec-
ciones municipales del próximo 28 de 
mayo. En el Foro de ABC de Sevilla, 
patrocinado por la Fundación Unica-
ja, Moreno avanzó que será una mu-
jer y de Granada.  

La todavía consejera disputará el 
bastón de mando al actual alcalde, el 
socialista Francisco Cuenca. Su sali-
da de la Consejería competente en las 
infraestructuras de la comunidad, que 
lleva dirigiendo desde enero de 2019, 
se producirá poco antes de la procla-
mación de las candidaturas. 

Durante el coloquio posterior a su 
intervención, a preguntas del direc-
tor de ABC de Sevilla, Alberto García 
Reyes, Moreno aseguró que la perso-
na que reemplace a Carazo «será de 
Granada» y también insinuó que será 
mujer. El presidente de la Junta defen-
dió además que la actual consejera, a 
la que se refirió como «una máquina» 

en la gestión de las infraestructuras 
andaluzas. Para Juanma Moreno, Ca-
razo es «la única opción viable para 
asumir ese gran reto», sentenció. 

«Ella —por Carazo— eligió Grana-
da», añadió el presidente andaluz, 
quien añadió que la aún consejera  
«está por encima de cualquier inte-
rés». A su vez, incidió Moreno en que 
la capital nazarí es estratégica para 
su partido en la batalla electoral, «una 
ciudad importante en términos sim-
bólicos e históricos». 

El presidente Juanma Moreno tie-
ne, pues, al menos tres meses por de-
lante para decidir quién será el susti-
tuto de una de las consejeras con me-
jor cartel y gestión de su Gobierno. Y, 
como sucede siempre, guarda con si-
gilo el nombre de su posible relevo. 
En principio, tras lo avanzado por Mo-
reno, se descarta que el sustituto sea 
el viceconsejero de Fomento actual, 

Mario Muñoz-Atanet Sánchez, nom-
bre que se había barajado como posi-
ble ya que seguiría la lógica con la que 
se configuró el Gobierno andaluz tras 
las elecciones del pasado año de dar 
continuidad en los equipos. Hasta esta 
confirmación de que será una mujer 
granadina, quien ha sido la mano de-
recha de Carazo y conoce perfecta-
mente los proyectos que abandera la 
consejería había sonado como posi-
ble sustituto. 

Posible sustituta 
En la terna por el puesto de conseje-
ra de Fomento sí que está Rocío Díaz, 
que ahora mismo es la directora de 
la Alhambra. Díaz, además de estar 
al frente de uno de los monumentos 
más visitados de España y más repre-
sentativos de Granada, ha sido con-
cejal de Turismo en el Ayuntamiento 
de la capital nazarí. Además, ha sido 
miembro del Patronato de la Alham-
bra y vicepresidenta de la Agencia Al-
baicín, encargada de la preservación 
del patrimonio cultural del barrio gra-
nadino. 

Mientras llega el nombre de la nue-
va consejera, la carrera de Carazo para 
llegar a ser alcaldesa de Granada pa-
rece llano. Al menos eso apuntan las 
encuestas. De hecho, el último son-
deo del Centro de Estudios Andaluces 
(Centra) aguraban una mayoría abso-
luta de la aún consejera, lo que le ga-
rantizaría el bastón de mando de la 
ciudad sin depender de otras fuerzas 
políticas, algo con lo que desde el PP 
se sienten muy cómodos. 

El relevo de Carazo en Fomento 
será mujer y de Granada

∑ Las encuestas dan 
mayoría absoluta a la 
aún consejera para el 
Ayuntamiento nazarí

La consejera de Fomento, Marifrán Carazo, en Granada, el día que anunció su candidatura  // EP/ÁLEX CÁMARA

Rocío Díaz 

La directora de la 
Alhambra está en las 
quinielas para relevar a 
Carazo como consejera de 
Fomento tras las elecciones 

Descartado 

El anuncio de Moreno de 
que será una mujer quien 
sustituya a Carazo 
descarta a su viceconsejero, 
Mario Muñoz-Atanet
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S. S.  

SEVILLA 

El Hospital Militar, cerrado desde 2004 
una vez transferido del Gobierno cen-
tral a la Junta de Andalucía, reabrirá 
sus puertas por entero, con todos los 
servicios sanitarios incluidos, el pró-
ximo 20 de marzo. Ese fue el compro-
miso adquirido por el presidente de la 
Junta de Andalucía, Juanma Moreno, 
durante su intervención en el Foro 
ABC. En su discurso, Moreno desgra-
nó algunos de los servicios de que dis-
pondrá el nuevo centro hospitalario 
del sur de la ciudad: 375 camas de in-
greso, hospital de día, planta de ciru-
gía de corta estancia con diez quiró-
fanos «con la tecnología más avanza-
da de España» y siete salas de 
endoscopia —operativos desde hoy, 
como ya informó ABC—, área de hos-
pitalización de salud mental con 26 
camas para adultos y una unidad in-
dependiente con ocho camas para ado-
lescentes, además de la primera uni-
dad de Andalucía para lesionados me-
dulares. 

La reapertura del Hospital Militar 

fue una aspiración de la sociedad ci-
vil sevillana largamente postergada 
por los gobiernos socialistas de la Jun-
ta de Andalucía que el PP convirtió en 
bandera electoral en los comicios de 
2018. Se inauguró una primera fase 
hace dos años como hospital para en-
fermos de Covid, cuando la presión 
asistencial de la pandemia aconseja-
ba disponer de más camas para hos-
pitalizaciones de contagiados. 

Pero su reapertura definitiva que-
dó en suspenso, supeditada a las obras 
de acondicionamiento de las instala-
ciones y la garantía del suministro eléc-
trico con una acometida con capaci-
dad para atender la demanda en tér-
minos de trabajo de un hospital de esa 
envergadura. Ahora se van a cumplir 
esas promesas. 

No fue el único anuncio en el ámbi-
to sanitario que dejó ayer el presiden-
te Moreno en su discurso. Avanzó igual-
mente una inversión de más de siete 
millones de euros para reformar el área 
de Urgencias del Hospital de Valme, el 
último de los que se construyeron en 
Sevilla, en tiempos de la UCD. También 
adelantó que «seguimos avanzando con 
el futuro hospital Macarena Cartuja 

Santa Bárbara 

Asimismo, Moreno confirmó la venta 
de las naves de Santa Bárbara en Se-
villa por 27,4 millones de euros. «Es-
tamos sacando a subasta terrenos que 
son patrimonio de la Junta de Anda-

lucía y que estaban abandonados o 
en ruina para ponerlo a disposición de 
los sevillanos y dinamizar la ciudad, 
como es el caso de las naves militares 
de Santa Bárbara.   

Por último, Juanma Moreno expli-
có que «también estamos volcados en 

Los quirófanos que el 
Militar estrena hoy   
son «los más 
modernos de España» 

∑ Juanma Moreno 
anunció que el hospital 
estará a pleno 
rendimiento a partir del 
próximo 20 de marzo

Fachada del Hospital Militar de Sevilla  // ROCÍO RUZ

Hospital 

El presidente anunció una 
inversión de más de siete 
millones para reformar 
las Urgencias de Valme
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paliar uno de los problemas que más 

preocupan a los sevillanos, como es 

la dificultad de acceso a la vivien-

da. Sevilla es una de las ciudades 

más beneficiadas por el Programa 

de viviendas en alquiler a precio 

asequible».  
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Fábrica de Iturri en el Polígono Carretera Amarilla de Sevilla  // ABC

NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

Iturri se ha adjudicado cinco lotes de 

un acuerdo marco para vestir y cal-

zar al personal civil y militar de la 
Armada por valor de 16,09 millones 

de euros. Esta compañía sevillana se 

encargará de los uniformes de em-

barque y trabajo, de los destinados a 

campaña y combate así como aque-

llos para misiones a la intem-

perie. También surtirá de cal-

zados para el trabajo dia-

rio y para ocasiones en las 

que se vista uniforme es-

pecial. 

La Armada lleva desde 

principios de 2022 trami-

tando este acuerdo mar-

co que tendrá una dura-

ción de dos años y que podrá prorro-

garse por dos anualidades más. El 

objetivo es cubrir las necesidades de 

uniformes de los diferentes módu-

los, según han informado desde la 

Armada a ABC.  

El citado acuerdo, que consta de 

14 lotes, se ha adjudicado a cinco em-

presas. La cuantía tiene un valor apro-

ximado de 53,6 millones de euros para 

los cuatro años, aunque el importe 

para los próximos dos años no supe-

rará los 26,8 millones. La firma sevi-

llana fundada en 1947 se ha hecho 

con cinco de los lotes. En total, tie-

nen un valor máximo de 16,09 millo-

nes de euros.  
La cifra de negocio de esta com-

pañía en 2021, último dato disponi-

ble en el Registro Mercantil, fue no-

tablemente inferior a la del año pre-

vio. Registró una facturación de 289 

millones, frente a los 350 de 2020. La 

caída de los resultados consolidados 

fue menor. Despidió 2021 con 23,6 

millones, un 15% por debajo de los 

27,8 de 2020. 

 

Vacantes de empleo 
Esta firma familiar de origen sevilla-

no tiene varios procesos de selección 
abiertos para incorporar a gestores 

de proyecto para el sector de vestua-

rio de protección.Estos profesiona-

les se encargarán del vestuario del 

cliente desde su lanzamiento hasta 

su paso a distribución. Además, 

la firma está buscando va-

rios perfiles profesionales 

para su centro logístico en 

Utrera, donde cuenta con 

unas instalaciones de más 

de 14.000 metros cuadra-

dos en las que reciente-

mente ha invertido más 

de diez millones. En con-

creto, precisa de pintores, electricis-

tas, chapistas y mecánicos.  

A todos ellos se les requiere un mí-

nimo de dos años de experiencia, una 

titulación de Formación Profesional 

(FP) y «ganas de trabajar y aprender 

en un equipo de profesionales del sec-

tor». Fuera de Andalucía, tiene va-

cantes abiertas en el departamento 

de ventas para Moncada (Valencia), 

donde precisa de un perfil para la ges-

tión de incidencias y reclamaciones. 

En Barcelona también necesita a un 

especialista eléctrico. La compañía 

que preside Juan Francisco Iturri está 

presente en 14 países y su plantilla 

está formada por 1.400 empleados. 

Sus líneas principales de negocio son 

vehículo, vestuario y calzado.  

Iturri vestirá y calzará 
a la Armada por 16 
millones de euros

∑ La firma tiene varias 
vacantes abiertas en 
su nuevo centro 
logístico en Utrera

JUAN F. ITURRI
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Los activos
en liquidación
de Abengoa
se valoran en
23 millones

EP SEVILLA

El conjunto de activos que for-
man parte del patrimonio de la
multinacional sevillana Aben-
goa, compañía en liquidación,
asciende a 23.245.000 euros y
entre sus bienes y derechos se
encuentra un cuadro de Muri-
llo, una residencia vacacional
en Huelva y la concesión de un
atraque en el puerto de Soto-
grande (Cádiz).

El plan de liquidación pre-
sentado por la administración
concursa y aprobado con la in-
clusión de algunos matices por
el juzgado de lo Mercantil de
Sevilla, detalla todos los acti-
vos corrientes y no corrientes
de la compañía hispalense. Así,
el primer grupo está conforma-
do por una serie de activos con
un valor para liquidación de
5.597.000 euros y, del segun-
do, el total asciende a
17.648.000 euros.

Del conjunto de estos acti-
vos, llama la atención un cua-
dro de San Pedro Penitente de
los Venerables del pintor Barto-
lomé Esteban Murillo, que se
encuentra expuesto en el mu-
seo de la Fundación Focus en
Sevilla y está valorado en
586.000 euros.

Entre los activos también
destaca una residencia vaca-
cional situada en La Antilla (Le-
pe), destinada al uso vacacio-
nal de los empleados y que está
valorada en 586.000 euros.
Desde 2017 esta finca no se en-
cuentra operativa y cuenta con
un campo de fútbol, pistas de
pádel y más de 60 habitaciones
dobles para huéspedes reparti-
das en cinco plantas.
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MOVILIDAD

Ana S. Ameneiro

La normalidad fue la nota más
destacada ayer en el Metro de Se-
villa en el primer día de la obliga-
ción de entrar con el patinete ple-
gado a los andenes y al tren en
hora punta. “Los usuarios cum-
plieron escrupulosamente con
esta medida, no pusieron pega
alguna y hubo el mismo movi-
miento de pasajeros que en días
pasados”, aseguraban los em-
pleados de Metro consultados
por este periódico en las estacio-
nes céntricas de Puerta de Jerez
y Prado de San Sebastián.

La rectificación de la Conseje-
ría de Fomento, que finalmente
no prohibió la entrada de estos
vehículos en hora punta, ha di-
sipado la preocupación de un
colectivo muy numeroso de via-
jeros que combinan el Metro
con el patinete para sus despla-
zamientos diarios.

La demanda para viajar con
patinete es tan alta que la Junta
no podía imponer la prohibición
sin más en hora punta.

El porcentaje de usuarios que

combinan el patinete con el Me-
tro en las estaciones más céntri-
cas alcanza ya al 40% de los via-
jeros, es decir, 4 de cada 10 pasa-
jeros del Metro, según los em-
pleados de la línea 1.

El auge de los patinetes en el
Metro se disparó tras la pande-
mia, se acentuó con la subida del
precio de los carburantes y con la
inflación y siguió creciendo con
el abaratamiento de los viajes en
transporte público. Viajar en Me-
tro cuesta la mitad con el abono.

Los usuarios entraron en los
tornos de las estaciones con el
patinete plegado, y solo algunos
disponían de bolsa para guardar-
lo. Lo más común es que el viaje-
ro pliegue el patinete en vertical
y lo arrastre en bloque con las
ruedas del vehículo, como se ha-
ce con los carritos de bebé.

En estas primeras semanas, los
jefes de línea del Metro y el per-
sonal de seguridad se están orga-
nizando en patrullas para infor-
mar a los viajeros de la obliga-
ción de llevar el patinete plegado
y aconsejan guardarlo en una
bolsa para evitar molestias al res-
to de usuarios.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Una usuaria de Metro sale de la estación del Prado con su patinete.

● Los usuarios cumplieron ayer con
la obligación de plegar los patinetes
para viajar en el Metro en hora
punta y la demanda no cayó

Cuatro de cada diez
viajeros combinan el
patinete con el Metro
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Juanma Moreno anunció tam-
bién en el Foro ABC la recupera-
ción del tranvía de Alcalá de 
Guadaíra, un proyecto olvidado 
que permanecía abandonado y 
vandalizado. La recuperación de 
este proyecto, clave en la movili-
dad sostenible de la provincia y 
el área metropolitana de Sevilla, 
ha evitado perder 121 millones 
de euros que «se habrían 
invertido en vano», afirmó 
Moreno. En los últimos presu-
puestos, el Gobierno andaluz 
anunció inversiones para la 
recuperación del tranvía, del que 
ya se están reparando los daños 

por vandalismo, robo y expolio 
valorados en 4,3 millones de 
euros. Próximamente se adjudi-
cará la adquisión de seis trenes, 
con un presupuesto de más de 30 
millones de euros. Con este 
contrato, se fabricarán y adqui-
rirán seis trenes, cinco que 
estarán en servicio y un sexto 
que estará en talleres y cocheras, 
para poder prestar un servicio 
sincronizado con la línea 1 del 
metro de Sevilla –con el que 
conectará en la estación de 
Pablo de Olavide– y con una 
previsión de frecuencia de paso 
de nueve minutos.

La Junta recupera el tranvía de Alcalá 
con la adquisición de seis trenes
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J. DÍAZ 
SEVILLA 

El discurso del presidente de la Jun-
ta de Andalucía, Juanma Moreno, tuvo 
también sitio para anuncios relacio-
nados con la Ciudad de la Justicia de 
Sevilla, cuya puesta en marcha se 
«acelerará», conforme a lo dicho por 
el jefe del Ejecutivo andaluz. 

En su alocución, el presidente del 
Gobierno andaluz recordó que ya se 
había sacado la licitación por 600.000 
euros las obras de adaptación de uno 
de los edificios (el módulo A) del com-
plejo de Palmas Altas, que la multi-
nacional Abengoa traspasó a la Ad-
ministración autonómica. Estas ac-
tuaciones deben están concluidas 
antes del 30 de junio de este año. El 
objetivo de la Consejería es doble, ini-
ciar el traslado cuanto antes a la nue-
va Ciudad de la Justicia, y ahorrar 
costes en el alquiler como sede judi-
cial del edificio Viapol, cuyo contra-
to está cerca de vencer.  

En ese primer edificio adaptado del 

complejo levantado por el arquitecto 
Richard Rogers al sur de los Berme-
jales, la Consejería de José Antonio 
Nieto tiene previsto trasladar los juz-
gados de lo Contencioso y de la juris-
dicción Mercantil a lo largo del pre-
sente año, presumiblemente en el úl-
timo trimestre de la anualidad.  

Como ya adelantó ABC, en los pla-
nes de la Junta está licitar un nuevo 
paquete de reforma en el edificio B 
para el segundo semestre y así seguir 
dando pasos en el traslado de los juz-
gados. Precisamente, este traslado de 
los órganos judiciales de dos juris-
dicciones completas se abordará, se-
gún dijo Moreno en su discurso en la 
Casa de ABC, en una reunión previs-
ta para mañana «con las autoridades 
judiciales para coordinar el traslado 
y puesta en marcha de la Ciudad de 
la Justicia». Participarán represen-
tantes de los jueces, fiscales, letra-
dos de la Administración de la Justi-
cia, del Colegio de Abogados de Se-
villa y del Ayuntamiento.  

Juanma Moreno admitió que aho-
ra mismo existe un punto de recha-
zo por parte de los profesionales del 
Derecho a este proyecto, lo que com-
prende teniendo en cuenta las actua-
les sedes judiciales, en el Prado de 
San Sebastián y Viapol, son más có-
modas.  

«Ocurre en otras ciudades, pero 
con Palmas Altas se dará un paso ade-
lante. Será la Ciudad de la Justicia 
más grande de Andalucía y la más 
completa y moderna de España. Nos 
beneficiaremos todos y no sólo los 
sectores judiciales», afirmó el presi-
dente de la Junta. 

Los juzgados de lo 
Mercantil de Sevilla se 
trasladarán también  
a Palmas Altas

∑ «Será la Ciudad de la 
Justicia más grande 
de Andalucía y la más 
moderna de España»

Entrada al complejo de oficinas de Palmas Altas  // ROCÍO RUZ

Anuncio de traslado 

En 2023 se instalarán los 
órganos judiciales de lo 
Contencioso-Administrativo 
y de lo Mercantil
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Sevilla existe como Reino desde el 
siglo XI. Ahora se cumple el milenio, 

con la dinastía Abadí 

S
EVILLA, como parece que han aceptado el Go-
bierno central y la Junta, debe tener una Ley 
de Capitalidad que la compense de ser la ca-
becera de nuestra autonomía y conceda un tra-

to singular en la obtención de beneficios y, por ejem-
plo, que no tengamos el triste privilegio de los tres ba-
rrios más empobrecidos de España. Y coincidiendo 
con este ajuste de cuentas pendientes por la Capitali-
dad de Sevilla, se ha dado a conocer algo que no co-
nocíamos los propios sevillanos. Igual que cuando 
construyen en un solar hacen catas arqueológicas para 
desentrañar el pasado, ahora hemos sido científica-
mente informados de una apasionante cata históri-
ca. La ciudad tiene que proclamar con fuerza y orgu-
llo que hace mil años que es capital del Reino de Se-
villa. Aunque ahora sea políticamente incorrecto decir 
Reconquista y se supla con eufemismos para que no 
te llamen xenófobo y racista, creíamos que el Reino 
de Sevilla comenzó en 1248 con su Conquista por San 
Fernando, lo que ahora se dice «775 aniversario de la 
restitución del culto cristiano». Pero cuando San Fer-
nando la ganó a los moros ya cobraba Sevilla muchos 

trienios como capital de su Reino. Nos creíamos que 
San Fernando conquistó y creó el Reino de Sevilla, 
pero los historiadores nos hacen saber que Sevilla 
existe como Reino desde el siglo XI. Que ahora se cum-
ple el milenio de Sevilla como Reino, con la dinastía 
Abadí. A la caída del Califato de Córdoba, Sevilla se 
constituyó como Reino en 1023. Dice el profesor Gar-
cía Fernández que «esta primera etapa del Reino de 
Sevilla es la islámica. Va desde 1023, cuando Abú Al-
Cásim rompe la dependencia de Córdoba, a 1091, cuan-
do los almorávides se hacen con el poder. Se trata del 
período en el que la dinastía Abadí gobierna la ciudad, 
primero con Al Mutadid y luego con Al Mutamid». Ya 
hay Reino de Sevilla en 1023: «La siguiente fase abar-
ca desde la conquista por Fernando III hasta los Re-
yes Católicos. En este tiempo se alcanza su verdade-
ra extensión territorial que llega hasta 1833. Grandes 
ciudades como Cádiz, Jerez, Antequera, Carmona, Éci-
ja, Huelva... forman parte del Reino de Sevilla. En esta 
época nace la gran vocación atlántica del Reino, cuya 
Corte se instala aquí bajo los reinados de Alfonso X y 
Pedro I, convirtiéndose en un gran centro cultural. La 
tercera gran edad del Reino de Sevilla comprende des-
de el gobierno de los Austrias al año 1833, cuando se 
hace la división territorial de España. En ese momen-
to, el Reino de Sevilla incluía las provincias de Sevilla, 
Huelva, Cádiz, el norte de Málaga y el sur de Badajoz. 
Por ejemplo, Gibraltar perteneció a Sevilla hasta la fir-
ma del Tratado de Utrecht de 1714».  

Y concluye García Fernández: «El Reino de Sevilla 
dura con ese título hasta la Ley de Provincias que se 
promulga en 1833 [con Javier de Burgos]. Pero sigue 
vigente hoy. Felipe VI tiene entre sus títulos el de Rey 
de Sevilla. La Casa Real lo ha conservado a lo largo de 
la historia por su importancia. Que cumpla un mile-
nio es algo que no se puede dejar pasar». Y que hay 
que aprovechar como argumento para la necesaria 
Ley de Capitalidad del Reino de Sevilla, entre los cua-
tro de Andalucía: Reino de Sevilla, Reino de Córdoba, 
Reino de Jaén y Reino de Granada.

ANTONIO  
BURGOS

Sevilla, capital 
de su Reino

EL RECUADRO

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 6

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 02/02/2023

 España

 11 596 EUR (12,625 USD)

 171,53 cm² (27,5%)

 3210 EUR (3495 USD) 

L
o de ayer de Juanma Moreno en el Foro 
de ABC de Sevilla no fue una conferen-
cia, sino una avalancha. Un alud apa-
bullante de anuncios y proyectos con 

el que pretendía demostrar la solvencia de 
una gestión consolidada que ha tomado su 
velocidad de crucero tras cuatro años en el 
palacio de San Telmo. Tenía delante a lo más 
granado del empresariado y la vida social se-
villana y exhibió músculo para demostrar la 
eficacia de la mayoría absoluta que las urnas 
le otorgaron en junio pasado. No se podrá que-
jar Moreno de la fidelidad –rozando la sumi-
sión– de Ciudadanos durante la anterior le-
gislatura, pero ciertamente se vio un presi-
dente liberado, que mostraba logros y 
adelantaba objetivos con desinhibición casi 
pornográfica. El torrente de anuncios fue tal 
que colmó la voracidad informativa de los pe-
riodistas y colapsó la capacidad física de los 
soportes informativos, no ya en el papel, sino 
en el casi infinito universo digital. Los gace-
tilleros solemos reprochar a los gobernantes 
su tacañería informativa, y se diría que el pre-
sidente se tomó ayer la revancha: ¿No queréis 
caldo? Pues toma dos tazas.  

Lo mejor que se puede decir de la profusa  
intervención presidencial es que, en contra de 
la tradición política española, se basó en he-
chos, no en promesas. Realidades como las 
obras del metro, reanudadas tras 14 años de 
palabras huecas; el Hospital Militar, activo tras 
18 años ignominiosos en el que fue desvalija-
do y utilizado como covacha de maleantes, o 
la Ciudad de la Justicia, iniciada al fin tras dos 
décadas de papeleos improductivos, apunta-
lan la credibilidad del Gobierno y permite con-
ceder una desacostumbrada verosimilitud a  
los compromisos anunciados. Juanma More-
no está recreándose en la comparación con la 
impericia de sus predecesores, porque las evi-
dencias le señalan como el presidente más efi-
caz de los últimos años, más allá de valoracio-
nes partidistas. 

El riesgo de esta cómoda situación de ven-
taja es que el éxito gerencial haga que Juanma 
Moreno abandone otras cuestiones importan-
tes que en ocasiones han resultado decisivas. 
Como bien comprobó Rajoy, los éxitos pueden 
resultar insuficientes si no se cuida la políti-
ca, porque el votante es cruel y a veces prefie-
re quien promete con bellas palabras un litro 
de leche antes que quien le proporciona un li-
tro de leche. En la intervención de ayer se echó 
en falta política, un andamiaje ideológico so-
bre el que colgar los exornos de una gestión 
objetivamente exitosa. No debería descuidar 
Juanma Moreno la retórica del centrismo so-
ciológico y el nuevo andalucismo, valores trans-
versales sobre los que se asienta su mayoría 
absoluta. Y si además sigue cortando cintas 
de inauguración e incrementando su catálo-
go de reparaciones de fracasos socialistas, miel 
sobre hojuelas.

PUNTADAS SIN HILO

 
MANUEL  

CONTRERAS

La avalancha

Juanma Moreno exhibió músculo 
para demostrar la eficacia de la 

mayoría absoluta que le 
proporcionaron las urnas
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S. P. BOLLULLOS DE LA MITACIÓN  

El municipio aljarafeño de Bollu-
llos de la Mitación contará en 2023 
con un centro de reparación de dis-
positivos tecnológicos de la empre-
sa Éxxita Be Circular y que llevará 
por nombre Circular Innovation 
HUB, ubicado en la carretera de Bo-
llullos a Bormujos (A-474, en el ki-
lómetro 7). 

Con una inversión de alrededor 
de un millón de euros, la previsión 
de la empresa, cuyo CEO es Alejan-
dro Costa, es crear cerca de un cen-
tenar de puestos de trabajo y dupli-
car las reparaciones que anualmen-
te realiza este compañía, pasando 
de los 500.000 dispositivos recupe-
rados a un millón. 

Con el proyecto Circular Inno-
vation HUB, esta empresa sevilla-
na aspira a crear un centro de pre-
paración para la reutilización —tér-
mino recogido en la Ley de 
Economía Circular estatal— de «re-
ferencia» en el país. Se trata de dar 
«una segunda vida» a dispositivos 
como portátiles, tablet y móviles 
que hasta ahora eran considera-
dos como residuos para «intentar 
incorporarlos a la cadena de va-
lor», apostillan fuentes de la com-
pañía a Europa Press. Con este pro-
yecto, se reduce la demanda de nue-
vos equipos y la huella de carbono 
del sector. 

Pero el Circular Innovation HUB 
que abrirá en Bollullos será, ade-
más, un «centro piloto» en el que 
«se mostrará cómo hacer un mode-
lo de economía circular en otros sec-
tores», además del tecnológico. La 
compañía afirma que, hasta la fe-
cha, su porcentaje de Residuos de 
Aparatos Eléctricos y Electrónicos 
(RAEE) al año es «muy bajo».  

Empleo en el municipio 
Por su parte, el alcalde de Bollu-
llos de la Mitación, Fernando So-
riano, ha reconocido en declara-
ciones a Europa Press que este nue-
vo centro «va a ser un revulsivo» 
para el municipio, al tiempo que 
ha destacado la «colaboración es-
trecha» que mantiene el Ayunta-
miento con Éxxita Be Circular, ar-
ticulada en torno al Pacto local por 
el empleo que tiene este municipio 
con varias empresas «punteras» 
del municipio. 

Éxxita Be Circular, con sedes en 
Madrid y Barcelona pero con su cen-
tro de operaciones en la localidad 
sevillana de Bollullos, es el servicio 
técnico oficial de las principales 
marcas tecnológicas del mercado, 
como es el caso de LG, Samsung, Le-
novo y ASUS, entre otras.

Bollullos tendrá 
un centro para 
reparar un millón 
de móviles, tablets 
y portátiles

ALJARAFE
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El Parlamento
vuelve a los
debates con la
Ley de Atención
Temprana

R. A.

El Parlamento de Andalucía
aprobará la próxima semana en
el primer pleno del año la ley de
Atención Temprana en Andalu-
cía, con la que se garantiza la
prestación en igualdad de opor-
tunidades a los menores de 0 a 6
años que padezcan trastornos del
desarrollo o riesgo de presentar-
los, a sus familias y entorno. Esta
ley fue la primera que aprobó el
nuevo Gobierno andaluz en la
presente legislatura y el presi-
dente, Juanma Moreno, se volvió
a reunir ayer con Antonio Gue-
rrero, presidente de la fundación
y principal defensor de esta nor-
ma, para transmitirle el “firme
compromiso” de su Ejecutivo, se-
gún informa la Junta.

El pleno también abordará el
miércles la toma en considera-
ción o no de la iniciativa legisla-
tiva popular impulsada por casi
setenta pequeños pueblos de in-
terior en defensa de los espacios
protegidos y para reclamar una
planificación ante las energías
renovables.

En la sesión de control del jue-
ves 9, Moreno también respon-
derá a una pregunta del presi-
dente del Grupo Socialista, Juan
Espadas, sobre condiciones de
vida de los andaluces; a una del
portavoz de Vox, Manuel Gavira,
relativa a seguridad en Andalu-
cía, y a otra del portavoz de Ade-
lante Andalucía, José Ignacio
García, sobre salud mental.
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Salud espera
un acuerdo en
Atención Primaria
con los sindicatos

R. A. SEVILLA

La consejera de Salud y Con-
sumo de la Junta de Andalu-
cía, Catalina García, apuntó
que espera “llegar a un acuer-
do” con el resto de sindicatos
de la Mesa Sectorial de Sani-
dad tras el alcanzado la pasa-
da semana con el Sindicato
Médico Andaluz (SMA) para
delimitar la agendas en aten-
ción primaria, toda vez que
añadió que “la mejor fórmula
ahora mismo es que todos nos
sentemos de una manera muy
sosegada a hablar con tran-
quilidad”. Así se pronunció la
consejera sobre la moviliza-
ciones que convocarán
CCOO, UGT y CSIF en distin-
tas provincias andaluzas por
la “dignificación” de la aten-
ción primaria. “Yo espero al
final llegar a un acuerdo tam-
bién con ellos y que entien-
dan cómo estamos trabajan-
do”, destacó la consejera.
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El presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodríguez
Villalobos, ha visitado la locali-
dad de Villamanrique de la Con-
desa y con su alcaldesa, Susana
Garrido, y parte del equipo de
gobierno han inspeccionado al-
gunas de las actuaciones que la
localidad tiene en marcha con
distintos planes de inversión
provincial. También, la diputa-
da de Cohesión Territorial,
Asunción Llamas se ha sumando
al recorrido por las obras.

La alcaldesa manifestó que “la
Diputación de Sevilla ha sido la
administración que más ha
apostado e invertido por este
municipio, de ahí que el Ayunta-
miento ha recibido 1,8 millones
de euros con los planes Contigo
y Actúa que, sin lugar a dudas,
van a repercutir en la reactiva-
ción económica y social de Villa-
manrique”. De dicha cifra, 1,3
millones de euros pertenecen al
Plan Contigo, con el que “hemos
apostado por reactivar la agri-

cultura, el turismo, la acción so-
cial y el desarrollo industrial”,
expresó Garrido, quien explicó
que además el Ayuntamiento ha
podido optar por el programa
de Vías Singulares.

Precisamente, sobre este pro-
grama, Villalobos y Garrido tes-
taron el progreso de las obras de

la vía singular Camino del Rocío,
carretera que une Villamanrique
con El Rocío, conexión también
con Huelva. Ya se han iniciado
las obras para que quede como
una vía de comunicación en con-
diciones para todas las personas
que transitan por este espacio ya
que para el municipio “es funda-

mental a nivel turístico, laboral,
porque por aquí pasan muchos
trabajadores a diario”, expresó la
alcaldesa, quien anunció que,
además, con los 300.000 euros
del Plan Actúa “podremos finali-
zar esta carretera con todas las
garantías que merecen las perso-
nas que transitan por ella”. En
concreto, la primera fase de esta
vía singular cuenta con una in-
versión de 118.196 euros del
Plan Contigo. Comprende los
primeros 5 kilómetros, que son
los que corresponden al término
municipal de Villamanrique.

Repasando las actuaciones
acometidas por el Ayuntamien-
to en los últimos años mediante
inversiones provinciales, la al-
caldesa manifestó que en el pla-
no de la agricultura, ha supues-
to remodelar muchos de los ca-
minos rurales, vías fundamen-
tales para los agricultores de la
zona. En total, nueve caminos
rurales que se suman a otros ca-
minos en los que ha invertido el

propio Ayuntamiento. Además,
“hemos reactivado un centro de
visitantes a nivel turístico, co-
nectado un polígono industrial
a través de dos vías, alumbrar
dicho polígono, ayudar con
emergencia social y un plan de
empleo social a todas las perso-
nas que lo han necesitado, entre

otras actuaciones. Todo ello ha
supuesto un revulsivo para Vi-
llamanrique después de pasarlo
mal tras la pandemia”.

La alcaldesa explicó que la Di-
putación ha sumado inversión a
la que el propio Ayuntamiento
realizó para los empresarios del
municipio, un total de 100.000

euros, para que 153 empresa-
rios de Villamanrique conti-
núen aportando tejido empresa-
rial. Y ejemplo de ello es el en-
cuentro que mantuvieron con
Alan Sánchez González, guarni-
cionero local, al que se le ha
subvencionado su actividad con
500 euros. Un oficio tradicio-
nal, como expresó la alcaldesa,
“ya que nos encontramos en la
comarca de Doñana y acabamos
de presentar en Fitur el Plan de
Sostenibilidad Turística con ca-
si 3 millones de euros”.

Por su parte, el presidente Vi-
llalobos resaltó “la labor que
viene realizando la alcaldesa en
su municipio, poniendo en va-
lor que gran parte de la finan-
ciación del Plan Contigo los ha
dedicado a los caminos rurales
y vía singular, caminos agríco-
las, fundamentales para el teji-
do productivo agrícola, agroin-
dustrial y ganadero, así como
para posicionar al municipio en
el plano turístico”.

Uno de los momentos del encuentro con el guarnicionero local de Villamanrique de la Condesa, en la visita de Villalobos y Asunción Llamas a esta localidad.

Villamanrique reactiva los caminos rurales,
el turismo y la industria con elPlanContigo
Inversión.Villalobos visita esta localidad para inspeccionar, junto a su alcaldesa, algunas de las

actuaciones que el Ayuntamiento tiene enmarcha con los distintos planes de inversión provincial

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Villamanrique ha
recibido 1,8millones
de euros con los
planes Contigo y Actúa

Villalobos y Garrido han
testado el avance de las
obras de la vía singular
‘Camino del Rocío’,
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TRADICIÓN

Diego J. Geniz

Pocas citas en el Alcázar logran
tal éxito de convocatoria. Televi-
siones, radios y periódicos no
quisieron perderse ayer la entre-
ga de las naranjas a la Embajada
británica en España para elabo-
rar la mermelada que endulzará
el paladar del nuevo rey de In-
glaterra y de su esposa, Camilla
Parker Bowles (a la que, según
Wikipedia, desde 2022 ya se le
puede llamar Camila del Reino
Unido). Se mantiene así la tradi-
ción recuperada hace un lustro
por el que fuera alcaide del pala-
cio mudéjar, Manuel del Valle, y
que en esta ocasión conoce un
nuevo periodo tras la muerte de
Isabel II el pasado septiembre.

En esta ciudad de ancladas
tradiciones (aunque algunas se-
an de anteayer por la tarde), la
entrega de las naranjas del Alcá-
zar va camino de convertirse en
otro de los ritos sevillanos dig-
nos de ser retransmitidos en di-
recto. No le faltan ingredientes
para ello: diplomacia, belleza
paisajística y, por qué negarlo, el
interés que suscita en los medios
todo lo relacionado con la casas
reales, especialmente con la que
más noticias acapara desde hace
años: los Windsor.

Fue hace cinco años cuando el

recordado Manuel del Valle (al-
cade de Sevilla en la década de
los 80) decidió recuperar una
tradición que se había perdido.
Lo hizo siendo el máximo res-
ponsable del Alcázar. De anti-
guo, de sus jardines se recogían
las mejores naranjas para elabo-
rar la mermelada a la que era tan
aficionada Su Graciosa Majes-
tad, a la que incluso se la llegó a
ver en alguna ocasión guardan-
do un sándwich con tan exquisi-
to aperitivo en sus famosos bol-
sos de Launer London (acceso-
rio inseperable de la monarca y
que quedó asociado de por siem-
pre a su imagen).

Aquella recuperación supuso
entablar conversaciones con el
cónsul británico en Sevilla, Joe
Cooper (un inglés de piel rojiza
y perfecta habla andaluza); y el
embajador en España, Hugh
Elliott (cuya altura deja peque-
ño a cualquiera que se le ponga
a su lado), quienes facilitaron

los medios para llegar al mismí-
simo Buckingham Palace.

Desde entonces, muchos res-
ponsables de mantener esta tra-
dición han cambiado. Manuel
del Valle falleció en plena pan-
demia y como alcaide del Alcá-
zar se encuentra Román Fernán-
dez-Baca. También ha cambiado

el regidor de la ciudad, cuyo pri-
mer edil desde enero de 2022 es
Antonio Muñoz (con un estilis-
mo, por cierto, de clara evoca-
ción inglesa) y, por supuesto, los
destinatarios del producto que
se elabora con los cítricos sevi-
llanos: los reyes de Inglaterra,

donde el trono lo ocupa desde el
pasado otoño Carlos III, quien
será coronado el próximo mayo
y al que muchos aún recuerdan
por haber sido marido de la ma-
lograda Lady Di.

La que sí se mantiene en el car-
go es la directora del palacio en
activo más antiguo de Europa,
Isabel Rodríguez, que explica a
los medios todo el proceso desde
que se recogen estos frutos tan
valorados en las islas británicas
hasta que llegan al paladar de
tan distinguidos comensales. En
esta ocasión, se han recogido 30
kilos de naranjas, todas del en-
torno del Cenador de Carlos V.
Se envían a la Embajada británi-
ca en Madrid. Una vez allí, su
máximo responsable se encarga
de elaborar la mermelada según
una receta de su madre Julia.

Lograr que Hugh Elliott des-
vele algún detalle de este proce-
so resulta un cometido imposi-
ble. Por más que se le pregunte,

pocos datos aporta. Se limita a
explicar que se emplean varios
ingredientes y que en un mo-
mento de la elaboración se lle-
gan a hervir. Poco más, ya que
desvelar la receta ante los perio-
distas es como hacerlo con “un
secreto de Estado”.

Eso sí, Elliot asegura que Car-
los III de Inglaterra ha heredado
de su madre el gusto por la mer-
melada de naranja amarga, la
cual se envasa en la Embajada
con bote propio y con etiqueta
donde no falta la procedencia de
la materia prima: naranjas del
Alcázar de Sevilla, todo un sello
de calidad en tierras inglesas. El
año pasado, por cierto, algunos
de estos botes fueron enviados al
Ayuntamiento para su degusta-
ción y como muestra de agrade-
cimiento. El alcalde da testimo-
nio de su exquisito gusto.

La tradición conoce, así, una
nueva etapa con el reinado de
Carlos III. Habrá que esperar
unos meses para saber si a Ca-
mila también le agrada este
manjar o es de otros gustos cu-
linarios. Ha de recordarse en
este punto que la mermelada

de naranja amarga no sólo se
emplea en la repostería, sino
también en platos salados.

A Carlos y Camila no les resul-
ta ajeno el origen de los cítricos
(también se les ha enviado limo-
nes, pues de sobra es conocida la
afición de los Windsor por los
combinados con ginebra). En
2011 recorrieron los jardines del
Alcázar en una visita institucio-
nal a Sevilla, en la que el enton-
ces Príncipe de Gales quedó fas-
cinado con el arte mudéjar. El
primogénito de Isabel II había
estado previamente en este pa-
lacio durante el banquete de la
boda de la infanta Elena.

Por dichos senderos pasó cer-
ca del naranjo de Pedro I, el
ejemplar de esta especie que se
considera el más antiguo de la
ciudad y del que se quiere hacer
una copia genética. Según
apunta el alcalde, una leyenda
asegura que quien toca sus ho-
jas “no se divorcia”. Indudable-
mente, al padre de Guillermo y
Enrique (que ha protagonizado
su peculiar Brexit con la monar-
quía inglesa) esta oportunidad
le llegó tarde. En 1995 ya estaba
divorciado de Diana y ríos de
tinta se habían vertido sobre el
drama vivido por “la princesa
del pueblo”. No había naranjo
que parara aquello. Ni merme-
lada que lo endulzara.

JUAN CARLOS MUÑOZ

Antonio Muñoz y Hugh Elliot con el tarro de mermelada y las naranjas amargas del Alcázar sevillano.

La despensa sevillana
de Carlos y Camila

● Se recogen 30 kilos de naranjas del Alcázar para una de las mermeladas preferidas

por los Windsor ●El nuevo monarca ha heredado de sumadre el gusto por este manjar

Una tradición que
recuperó Manuel del
Valle conoce este año
nuevos destinatarios

Carlos III y sumujer
recorrieron el Alcázar
cuando visitaron
Sevilla en 2011
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C. Valdivieso

Ambición y muchas ganas por ha-
cer las cosas “de manera diferen-
te”. Esas son las ideas que más re-
pite el farmacéutico sevillano Jai-
me Román en el inicio de su carre-
ra hacia la presidencia del Colegio
de Farmacéuticos de Sevilla, que
este año celebrará elecciones. El lí-

der de la Asociación Farmacéuti-
cos con Iniciativa anunció la pre-
sentación de una candidatura al-
ternativa a la actual Junta de Go-
bierno del órgano colegial dentro
de un proyecto “renovado” con
una única meta: “evolucionar la
institución y regenerarla”.

Jaime Román está acompañado
de la farmacéutica Macarena Pé-

rez como vicepresidenta, estando
ambos en la cabeza visible de un
proyecto que conforman un gru-
po de profesionales que abogan
por un Colegio “más moderno, di-
námico y cercano”, y que tiene sus
orígenes en 2018, un año antes de
las anteriores elecciones a las que
ya se postularon, quedándose a
92 votos del vencedor Manuel Pé-

rez, que este año ha cumplido su
23 aniversario en el cargo.

“Somos una serie de farmacéu-
ticos unidos porque vimos la ne-
cesidad de evolución de una ins-
titución que consideramos que
hay que regenerar en muchas fa-
cetas. Esto viene de un movi-
miento de la profesión, no es un
capricho”, edefiende Román.

Jaime Román intentará poner fin a los 23 años
de la junta actual del Colegio de Farmacéuticos

M. G.

Jaime Román.
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HERRERA

Desde el 21 de enero y hasta el 11 de marzo se está celebrando en Herrera una nueva edición del Festival Nacional de Tea-
tro Martín Arjona, organizado en colaboración con la Diputación de Sevilla. En total, 14 grupos de diferentes puntos de
la geografía española, con representaciones de distintos géneros. Este viernes 3 de febrero la compañía Platea Teatro (de
Tomelloso) pondrá en escena la obra La Duda (en la foto) y el sábado 4 turno para Teatro El Tailón (de Lleida), con la obra
La importancia de llamarse Frank. Todas las funciones son el salón de actos de la Casa de Cultura, a las 20:00 h.

XXV Festival Nacional de Teatro
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VÍCTOR R.ALMIRÓN / ÀLEX GUBERN 
MADRID / BARCELONA 

P
edro Sánchez tiene un plan en 
Cataluña. Y su pieza clave en 
esa partida se llama Salvador 
Illa. La relación entre ambos 

es muy sólida. El pacto presupuesta-
rio entre ERC y PSC firmado finalmen-
te ayer consolida la necesidad mutua 
que se profesan las dos formaciones. 
Los independentistas de Oriol Junque-
ras son ya un aliado estratégico del so-
cialismo español y catalán. Una alian-
za en presente pero que se conjuga y 
proyecta también hacia el futuro. En 
el horizonte, la hipotética reedición 
de un tripartito de izquierdas que quie-
bre de manera definitiva una última 
década definida por los bloques inde-
pendentismo/constitucionalismo. 

El acuerdo conocido ayer sirve para 
el relato a corto plazo del presidente 
sobre Cataluña. Pero también pone las 
piedras de la estrategia a largo plazo, 
en la que situar a Illa en una posición 
central es fundamental. Para el Go-
bierno este acuerdo es la puntilla de-
finitiva al proceso independentista. La 
ruptura entre ERC y Junts ya estaba 
favoreciendo ese relato, alimentado 
también por los sectores más duros 
del independentismo. Pero la foto con-
junta de Pere Aragonès y Salvador Illa 
es la rúbrica.  

Desde Ferraz lanzaban ayer muy 
rápido su primera reacción: «Adiós a 
los bloques». Poco después profundi-
zaba el ministro de Presidencia, Félix 
Bolaños: «Es una muestra de la Cata-
luña del futuro, de la Cataluña de los 
acuerdos entre diferentes: adiós los 
enfrentamientos, ahora toca acuer-
dos». El ministro de Presidencia se 
centró en destacar la imagen de Illa y 
criticar al PP: «¿Se imaginan ustedes 
un líder de la oposición en España que 
hiciera oposición útil?». 

Es trascendental también para Sán-
chez que en el momento en el que el 
vínculo entre el PSOE y ERC es más 
estrecho, al calor de importantes ce-
siones del presidente como los indul-

tos y la reciente reforma del Código 
Penal, el acuerdo presupuestario en 
Cataluña, que dibuja la vocación de un 
entendimiento a largo plazo, no vaya 
a provocar tensiones en el PSOE. 

Esto sucede porque la estrategia tie-
ne dos claves importantes. La prime-
ra es la falta de alternativa. El bloque 
constitucionalista no estuvo cerca de 
alcanzar la mayoría ni en el momen-
to de máxima expansión de Ciudada-
nos. El PSC pretende consolidarse en 
ese espacio. Pero sin socios a la vista, 
más allá de una alianza natural con 
los comunes. El PP está muy debilita-
do, CS en descomposición y como en 
2017 esa suma no da. Ha aparecido Vox 
en la escena, a quien el PSC le va a im-
poner una suerte de cordón sanitario 
de idénticas condiciones que a la CUP. 

La otra clave es la figura de Salva-
dor Illa, que goza de una conexión to-
tal con La Moncloa y de un respeto 
unánime en el PSOE. Desde el Gobier-
no de Castilla-La Mancha que lidera 
Emiliano García-Page se razona en fa-
vor de este pacto. Y si desde Toledo no 
se emiten discrepancias sobre este 
asunto no se van a emitir desde nin-
gún sitio. «Si todos asumimos que es 
mejor que el PNV se apoye en el PSE 
que en Bildu, lo mismo se puede pre-
dicar en Cataluña», explican desde 
Fuensalida. Y añaden: «Illa es el líder 
del PSC que más confianza nos da des-
de Maragall», dicen. 

La simbiosis del PSOE y del PSC ac-
tualmente es la más sólida que se re-
cuerda. La relación entre los dos par-
tidos ha atravesado momentos de mu-
chas turbulencias. Pero la comunión 
ahora es total. La jugada que contem-
plan en La Moncloa cuenta con hacer 
del PSC un partido central en Catalu-
ña. Y más allá del rédito en escaños 

que eso pueda aportar en unas elec-
ciones generales, la ambición es que 
eso pueda terminar con Salvador Illa 
en la Generalitat de Cataluña. Y en el 
escenario menos bueno, que al menos 
haga inviable una nueva concertación 
independentista. Y esto tiene su tras-
cendencia para el día a día en Catalu-
ña, pero también para el modo en que 
Pedro Sánchez aspira a seguir gober-
nando. 

Las decisiones de Sánchez respec-
to a Cataluña en los últimos años han 
tenido en mente estabilizar la legisla-
tura, sí. Y hacerla viable. Pero lo cier-
to es que una vez lograda la investidu-
ra, el actual presidente no tiene ningu-
na mayoría en su contra en el Congreso 
de los Diputados. En sus decisiones 
Sánchez estaba mirando más allá. Anu-
lada ya en 2019 cualquier vocación de 
gobernar por el centro, con dudas cre-
cientes sobre la fuerza que tendrán Po-
demos y Yolanda Díaz, Sánchez sabe 
que sus opciones de ser presidente vol-
verán a pasar por ERC. Y todo lo que 
ha hecho en este tiempo iba encami-
nado a recuperar al PSC y a crear las 
condiciones de posibilidad de una nue-
va legislatura. Con la expectativa de 
que el PSC lidere o condicione un fu-
turo Gobierno catalán, lo que Sánchez 
espera es que eso reste fuerza a las rei-
vindicaciones de ERC. Porque una nue-
va legislatura en dependencia de ERC 
y con un gobierno independentista ten-
dría como elemento central la deman-
da de un referéndum. 

Desgaste 
Los republicanos, está claro, no han 
dejado de ser independentistas, pero 
sí pretenden caminar por el carril cen-
tral de la política catalana y, a medio 
plazo, sustituir al PSC como partido 
hegemónico de la izquierda. Esta do-
ble realidad, la necesidad de apoyo mu-
tuo entre socialistas y republicanos por 
un lado, y la competencia por un mis-
mo espacio por otro, marcará la polí-
tica catalana en los próximos años, con 
un primer duelo en las municipales de 
mayo. El resultado en Barcelona será 
clave en este sentido para calibrar si el 
PSC sufre algún desgaste por su pacto 
con el independentismo –se intuye que 
menor dada la precaria situación de 
CS– o si ERC sufre por haber pactado 
con un «la izquierda española del 155», 
como ayer ya denunciaba la ANC. 

Ciertamente, el pacto para los Pre-
supuestos entre comunes, ERC y PSC 
reedita de facto el pacto de izquierdas 
que gobernó Cataluña entre 2003 y 
2010, aunque su traslación a un futu-

ro Govern al acabar la presente legis-
latura es aún una hipótesis aventura-
da. Si bien es verdad que el acuerdo de 
ayer rompe la política de bloques que 
ha imperado desde el arranque del 
‘procés’, ahora mismo parecería im-
probable que Esquerra llegase a inte-
grarse en un ejecutivo presidido por 
Illa o, a la inversa, el PSC en uno lide-
rado por ERC. Se verá si en 2025, cuan-
do sobre el papel finaliza la legislatu-
ra catalana, el escenario ha cambiado 
lo suficiente como para que el acuer-
do pueda producirse. 

Por lo pronto, el panorama se acla-
ra, y en el campo secesionista por ejem-
plo la distancia entre ERC y Junts pa-
rece ya irreversible. Desde este último 
partido, su portavoz Batet denuncia-
ba ya el advenimiento de un «nuevo 
tripartito» una vez que «Aragonès ha 
abandonado la mayoría independen-
tista». La foto de ayer entre Aragonès 
e Illa ciertamente certifica la ruptura 
de la mayoría secesionista, el «cambio 
de ciclo» que denuncian en Junts y que  
el PSC y el PSOE buscan proyectar 
como consigna política. El «fin del pro-
cés» como trompetea el socialismo, 
aire para el independentismo como 
denuncia el PP. 

Sánchez plantea el pacto 
de ERC y PSC como pilar 
para su futuro en Moncloa

∑ El Gobierno considera el acuerdo  
la guinda para su relato sobre el fin 
del proceso independentista 

∑ Los socialistas aspiran a que la figura 
de Illa sirva de dique de contención 
para suavizar las pretensiones de ERC  

Escenificación, ayer, del acuerdo 

entre ERC y PSC, con Pere Aragonès y 

Salvador Illa al frente  // ADRIÁN QUIROGA

La foto Aragonès-Illa 
certifica la ruptura de  
la mayoría secesionista  
y el fin de la política  
de bloques del ‘procés’
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La ilusión fiscal 

T
RAS la invasión de Ucrania, la economía 

ha resistido mejor de lo esperado. El ele-

vado ahorro de las familias, los sólidos 

balances empresariales y las políticas de 

sostenimiento temporal de precios y ren-
tas han permitido amortiguar el impac-

to, por ahora. En España, la recuperación del turismo 

y las ansias de disfrutar y gastar, junto a la lejanía del 

conflicto y la escasa dependencia directa de la ener-

gía rusa, explican el diferencial positivo de crecimien-

to frente a Europa, de manera simétrica a lo que su-

cedió durante la pandemia. Pero la recesión acabará 

llegando. Como llegó antes la inflación, a pesar de que 

nos habíamos olvidado de ella y proclamado gozosos 

su muerte definitiva. Aquella ilusión nos hizo confun-

dir el diagnóstico y retrasar su tratamiento. Como nos 

está pasando con la secesión nacionalista, corremos 

el riesgo de intensificar el impacto y duración de la 

recesión. Crecen las demandas de mayor interven-

ción del sector público y una expansión adicional del 

gasto. Nadie parece preocupado por su ineficacia y el 

impacto negativo en la productividad. Desde el mis-

mo Gobierno se habla de controles de precios, inter-

vención de mercados y reestructuraciones de deuda 

pública con una frivolidad escandalosa. 

El Gobierno de coalición está tan cómodo en su vi-

sión maniquea del mundo que ha caído en la ilusión 

fiscal. Todo se puede arreglar con más gasto público, 

la política fiscal es una panacea y su uso ilimitado solo 

está sujeto a la voluntad política. Han bastado un año 

de ingresos fiscales extraordinarios y un poco de arit-

mética inflacionista para que la deuda haya dejado 

de preocupar, a pesar de que ha aumentado 58 pun-

tos del PIB desde la crisis financiera. La estabilidad 

fiscal está estigmatizada en un país en el que el défi-

cit público medio desde 2012 ha sido del 4,2 por cien-

to del PIB, y la mediana del 3,9 por ciento. Cosas de 

reaccionarios, los progresistas solo hablamos de ne-

cesidades sociales crecientes y nuevos bienes públi-

cos, de más inversión pública. Un discurso convenien-

te en tiempo electoral que encuentra eco en algunos 
sectores empresariales demasiado acostumbrados a 

la cercanía del poder político, una manifestación can-

cerígena del Estado de las autonomías. Un discurso 

muy peligroso. 

 

Y
a hemos cometido este error antes, hace bien 

poco, con una política monetaria extraordi-

nariamente agresiva cuyo precio, burbujas 

financieras que explotan y correcciones ge-

neralizadas en los precios de los activos, apenas es-

tamos empezando a pagar. Y antes, con una confian-

za ciega y políticamente conveniente en la salud y for-

taleza del sistema financiero que precipitó la quiebra 

de casi la mitad del sistema bancario, precisamente 

aquel en el que mayor era el peso de la intervención 

de los poderes públicos. Una vez más, la contumacia 

del Gobierno en ignorar la realidad puede conseguir 

añadir una crisis fiscal y financiera a la energética. 

Como ya ha transformado el proceso catalán en una 

crisis constitucional y en la deslegitimación del régi-

men del 78.  

Analistas nacionales y extranjeros consideran uná-

nimemente que la política fiscal española es excesi-

vamente expansiva e inflacionista. Deriva contrapro-

ducente que va a más, sin contar con los desembol-

sos esperados de los fondos europeos. Tanto la 

Comisión Europea en la evaluación estatutaria del lla-

mado semestre europeo como el Fondo Monetario In-

ternacional en su reciente informe anual del artícu-

lo IV, como el BCE en su reunión de diciembre, consi-
deran las previsiones de crecimiento del Gobierno 

español para 2023 y 2024 poco realistas, sus planes 

presupuestarios innecesariamente expansivos y con-

traproducentes. Muestran además su preocupación 

por la proliferación de nuevas figuras tributarias, in-

justificadas e ineficientes casi todas ellas, y por la in-

capacidad para limitar el déficit del sistema de pen-

siones, mayor tras la última contrarreforma. Todos 

ellos coinciden en que este Gobierno ha aumentado 

la vulnerabilidad de la economía y le exhortan a co-

rregir el rumbo. Y todos advierten sobre la fragilidad 

de un Plan de Recuperación y Resiliencia que no ha 

aumentado el crecimiento potencial y que carece del 

necesario consenso social y de un apoyo parlamen-

tario explícito. Todos se han encontrado con la sober-

bia y obstinación presidencial como respuesta. 

Existe un amplio consenso sobre la política fiscal 

más adecuada en un contexto antiinflacionista. Un 

consenso que el Gobierno español ignora conscien-

temente y que podemos resumir en tres puntos. Pri-

mero, evitar los impulsos fiscales generalizados como 

los utilizados en 2022 y algunos extendidos en 2023, 

evitar subsidios indiscriminados que sólo aumentan 

el déficit estructural y resultan socialmente regresi-

vos, aunque puedan ser muy convenientes electoral-

mente. Consiguientemente, segundo, la expansión 

fiscal ha de ser extraordinariamente selectiva y 

centrada exclusivamente en los sectores más cas-

tigados por la guerra. Más selectiva aún en un país 

de escasa credibilidad fiscal como España, ame-

nazado con perder el favor de los inversores aho-
ra que el BCE ha dejado de ser el comprador de úl-

tima instancia de su deuda pública. Y tercero, las 

ayudas fiscales han de ser temporales para evitar 

distorsiones en el sistema de precios, lo que en sí 

mismo descalifica el tope al precio del gas y su pre-

tendida extensión ilimitada, hasta ganar las elec-

ciones. 

 

E
stá de moda entre los economistas supues-

tamente progresistas discutir la necesidad 

de la consolidación fiscal y minimizar los 

daños de un elevado endeudamiento pú-

blico. Algunos siguen pensando que la inflación 

será pasajera y los tipos de interés volverán a cero,  

con lo que el coste de la deuda volverá a ser irrele-

vante. Los más atrevidos llegan a pedir que el ob-

jetivo de inflación suba al 4 por ciento para que no 

haya ya nunca más que tener tipos de interés po-

sitivos. Son partidarios de la represión financiera 

estructural, tan progresistas ellos que creen que el 

interés es siempre usura, y el ahorro no debe ser 

remunerado en beneficio de eso que llaman ‘la gen-

te’. Otros piden que se contemplen reestructuracio-

nes periódicas y sistemáticas de la deuda, o sea, 

que el Gobierno pueda expropiar el ahorro a volun-

tad. No sé si por ingenuidad o engaño, piensan que 

no tendrá consecuencias en la inversión y el creci-

miento. Pero lo cierto es que los niveles extraordina-

riamente elevados de endeudamiento público en los 

que está España, y buena parte de Europa, tienen se-

rias consecuencias que es suicida empeñarse en ig-

norar: han dejado la política fiscal con escaso margen 

adicional de maniobra para hacer frente a futuras cri-

sis; pueden producir serias distorsiones en la asigna-

ción del ahorro y de los recursos que dificultan alcan-

zar los niveles deseados de crecimiento económico; 
y como el gasto público se resiste a la baja acaban re-

sultando en aumentos de la presión tributaria y en 

nuevos e ineficientes impuestos que deterioran la ca-

pacidad competitiva de la economía española. 

La mayoría de los economistas serios piensan que 

la próxima crisis será fiscal. Esta fue una de las prin-

cipales conclusiones del reciente Foro Económico 

Mundial de Davos. España tiene una posición fiscal 

muy frágil, agravada con un discurso populista que 

hace muy difícil la consolidación fiscal. Un gobierno 

responsable haría pedagogía social y buscaría am-

plios consensos. Este Gobierno oculta la magnitud 

del problema, agita la demagogia tributaria y hace 

campaña sobre la división social. La explosión fiscal 

será inevitable. Y le tocará limpiarla al siguiente. 

Que se vayan preparando. 

Fernando Fernández Méndez de Andés 

es economista

«Está de moda entre los economistas supuestamente progresistas  
discutir la necesidad de la consolidación fiscal y minimizar los daños  
de un elevado endeudamiento público. Algunos siguen pensando  
que la inflación será pasajera y los tipos de interés volverán a cero,  
con lo que el coste de la deuda volverá a ser irrelevante»

 NIETO

POR FERNANDO FERNÁNDEZ MÉNDEZ DE ANDÉS
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ACCIONA 180,500 0,84 1,50 5,00 180,500 178,600 80.643 9.902

ACCIONA ENER 36,620 -2,40 -0,90 1,33 37,480 36,540 267.206 12.057

ACERINOX 9,954 0,30 0,03 10,95 9,984 9,864 830.317 2.693

ACS 27,360 0,81 0,22 3,98 27,390 27,040 528.626 7.898

AENA 139,450 1,42 1,95 18,88 139,450 137,400 147.709 20.918

AMADEUS IT GROUP 57,720 0,03 0,02 18,89 58,320 57,380 410.310 26.003

ARCELORMITTAL 28,285 -0,30 -0,09 15,03 28,630 28,095 297.989 24.829

BANCO SABADELL 1,214 1,42 0,02 37,89 1,227 1,191 45.385.208 6.834

BANKINTER 6,656 0,54 0,04 6,19 6,686 6,620 3.282.874 5.983

BBVA 6,767 4,70 0,30 20,11 6,790 6,482 32.228.124 44.436

CAIXABANK 4,077 0,25 0,01 11,03 4,110 4,051 13.009.013 32.863

CELLNEX TELECOM 35,690 -0,53 -0,19 15,43 36,130 35,640 855.257 24.245

COLONIAL 6,665 -0,22 -0,01 10,90 6,790 6,640 899.074 3.597

ENAGAS 16,625 0,97 0,16 7,09 16,685 16,475 852.362 4.356

ENDESA 18,200 -0,38 -0,07 3,20 18,325 18,115 699.847 19.269

FERROVIAL 27,110 0,26 0,07 10,79 27,260 27,020 509.251 19.996

FLUIDRA 16,630 2,91 0,47 14,53 16,760 16,130 817.640 3.253

GRIFOLS 12,140 0,12 0,02 12,72 12,360 12,050 929.521 5.173

IAG 1,890 -1,07 -0,02 35,96 1,924 1,888 11.721.305 9.399

IBERDROLA 10,750 0,05 0,01 -0,02 10,790 10,720 8.322.260 69.298

INDITEX 28,830 0,73 0,21 16,02 28,920 28,470 2.596.520 89.853

INDRA 11,330 1,16 0,13 6,38 11,350 11,150 411.900 2.001

LOGISTA 25,220 1,37 0,34 6,86 25,420 24,760 462.599 3.348

MAPFRE 1,848 0,16 0,00 2,10 1,861 1,843 3.662.696 5.691

MELIÁ HOTELS 6,080 -0,33 -0,02 32,81 6,175 6,070 570.023 1.340

MERLIN PROP. 8,880 -0,95 -0,09 1,20 9,040 8,865 632.591 4.172

NATURGY 26,000 0,00 0,00 6,95 26,080 25,660 372.092 25.210

REDEIA 16,290 0,31 0,05 1,79 16,310 16,155 756.833 8.814

REPSOL 14,975 -0,76 -0,11 3,22 15,315 14,960 3.795.054 23.479

ROVI 38,780 -0,10 -0,04 7,54 39,260 38,640 148.475 2.174

SACYR 2,848 0,99 0,03 11,94 2,852 2,800 2.329.787 1.825

SANTANDER 3,249 1,42 0,05 15,91 3,296 3,220 62.446.336 55.487

SOLARIA 18,750 -0,19 -0,03 9,52 19,035 18,715 327.605 2.343

TELEFÓNICA 3,495 0,23 0,01 3,25 3,502 3,447 13.043.495 19.711

UNICAJA BANCO 1,140 1,15 0,01 10,57 1,151 1,100 22.450.616 3.027

A
Madrid
Íbex 35
0,71%
9.098,1

A
Nueva York
Dow Jones 30
0,024%
34.094,34

A
Tokio

Nikkei 225
0,07%
27.346,88

A
Euro Stoxx
50 PP valores
-0,42%
3.837,06

L
A jornada cerró con le-
ves variaciones en las
bolsas europeas. Una se-
sión que estuvo marcada

por el dato de inflación prelimi-
nar de enero de la Eurozona y la
mejora de las perspectivas de la
industria manufacturera.

A la espera de la decisión del
BCE, la nueva moderación de la
inflación animó el apetito por el
riesgo de los inversores. La tasa
de inflación general en enero se
situó en el 8,5% interanual (vs.
9,2% en diciembre), si bien no
incluye la evolución de los pre-
cios en Alemania, que no publi-
có la lectura preliminar del IPC
por un fallo técnico. Una senda
a la baja de las tensiones infla-
cionistas que muestra que el pi-
co máximo de inflación ya se

habría superado en el cuarto tri-
mestre, pero que no ofrece señales
claras del ritmo de relajación de las
tensiones inflacionistas en 2023
ante el nuevo repunte de la tasa de
variación del IPC subyacente en la
Eurozona hasta un 7% interanual.

Asimismo, los PMIs manufactu-
reros en enero registraron avances
generalizados, destacando la me-
jora del indicador de Francia, que
se sitúa en terreno de expansión
(+50,5 puntos) y el repunte del in-
dicador de España hasta 48,4 pun-
tos (+2,0 puntos). A pesar de que
ha frenado su deterioro, la activi-
dad industrial en nuestro país con-
tinúa por séptimo mes consecutivo
en terreno de contracción.

En España, el Íbex 35 comenzó
el mes de febrero avanzando un
0,71%, situándose en el entorno
de los 9.100 puntos. Entre sus
componentes, las mayores revalo-
rizaciones se situaron en BBVA
(4,70%), Fluidra (2,91%) y San-
tander (1,42%). En contraste, las
mayores caídas se registraron en
Acciona (–2,40%), IAG (–1,07%)
y Merlin (–0,95%).

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

RONDANDO LOS 9.100

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

IGNACIO PLASENCIA

Banquero Privado
de Singular Bank

5

El parqué
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